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Дорогие читатели!
 ► В этом номере газеты мы в последний раз в этом году 

публикуем задание для фотоконкурса «Прошлое моего 
города». Напомним, с 3 июня по 29 июля мы разместили 
в номерах газеты «Наш Белгород» девять фотозагадок, 
на которые отвечали наши читатели.

К заданию, которое мы опу-
бликовали в № 28 от 22 июля 
2022 года, правильные ответы 
прислали двое наших читате-
лей - Галина Сахневич и Илья 
Романов. Оба указали, что на 
фото на втором плане находится 
ДК «Энергомаш», а Илья даже 
уточнил, что речь идёт о 1997 
годе - в это время здесь проходи-
ла выставка движущихся фигур 
динозавров. Однако первой была 
Галина Сахневич, которую мы и 
поздравляем.

В следующем номере газеты, 
посвящённом Дню города, мы 
подведём итоги конкурса и на-
зовём имя победителя. Напом-
ним: для победы необходимо 
прислать правильные ответы на 
пять фотозаданий на электрон-
ную  почту kumeyko@belnovosti.ru 
с пометкой «Фотоконкурс». На 
всех фотографиях запечатлены 
различные локации нашего горо-
да. Эти фотокарточки были сде-
ланы в период с 1920-х по 2010-е 
годы. 

Итак, финальное задание 
№ 9. Место, в котором в 1996 
году было сделано это фото, 
сейчас выглядит иначе. Однако 
это самый центр нашего города. 
Что находится на этом месте се-
годня?

Ждём ваших ответов на нашу электронную почту! 

 ■Фотоконкурс

Новый старый мост
 ► Завершается ремонт верхового моста через Северский 

Донец на Волчанской. 

29 июля на верховом мосту планиру-
ется открыть движение автомобилей и 
пешеходов. Низовой же мост отремонти-
руют до конца года.

Об этом сообщил мэр города Антон 
Иванов. 

- Завершаем ремонт верхового моста 
через реку Северский Донец на Волчан-
ской - рабочие заканчивают устройство 
деформационных швов и барьерных 
ограждений. С 29 июля планируем пере-
нести на него движение автомобилей 
и пешеходов с низового моста, ремонт 
которого намерены выполнить до конца 
года, - рассказал Антон Иванов.

Он отметил, что это первые масштаб-
ные работы с момента введения мостов 
в эксплуатацию, и они остро нуждались в 
реконструкции. Ремонт проводят в рам-
ках нацпроекта «Безопасные качествен-
ные дороги».

ФОТО VK.COM/ANTON_IVANOV_ADM

Награда за благоустройство
 ► Стартовал конкурс «Белгород - лучший, любимый наш», 

приуроченый ко Дню города.

Рассказать об успешной реализации 
своих инициативных проектов могут ор-
ганизации и предприятия всех форм соб-
ственности, а также горожане.

Конкурс проводится в семи номина-
циях:

- лучший двор многоквартирного дома;
- лучший балкон;
- лучшая улица частного сектора; 
- лучшее частное домовладение;
- лучший совет территории;
- лучшее ТОС;
- лучший хозяйствующий субъект.
Анкету-заявку следует подать 

до 1  августа в свою управу. С допол-
нительной информацией о конкурсе и 
формой заявки можно ознакомиться 
на  официальном сайте местного само-
управления Белгорода. 

Итоги конкурса будут подведены 
7  августа. Победители получат дипломы 
и ценные подарки.

ФОТО BELADM.RU

Минута в минуту
 ► Часы на Соборной площади в Белгороде теперь 

показывают точное время. 

Их настроили специалисты и студенты БГТУ им. В.Г. Шухова. Об этом сообщили 
в пресс-службе вуза. До недавнего времени часы отставали на 15 минут.

- Ремонтом занимались студенты и сотрудники БГТУ имени Шухова: они провели 
комплексное обследование и сделали замеры хода. Выяснилось, что конструкция 
устарела и не может поддерживать точность времени в течение суток. Из-за это-
го сотрудникам Белгорблагоустройства приходилось ежедневно подводить часы в 
ручном режиме, - рассказали в университете.

В планах - реконструкция часов. Студенты и работники университета разработа-
ли план работ и самостоятельно нашли поставщиков необходимых деталей. 

Прощай, оружие!
 ► Управление Росгвардии по Белгородской области 

напоминает о денежном вознаграждении за добровольную 
сдачу незарегистрированного оружия.

В целях предупреждения незаконного оборота оружия, боеприпасов, взрывчатых 
веществ и взрывных устройств на территории Белгородской области правитель-
ством Белгородской области введена программа по добровольной сдаче граждана-
ми, на возмездной основе, находящихся в незаконном обороте оружия, боеприпа-
сов, взрывчатых веществ и взрывных устройств.

В соответствии с Постановлением правительства Белгородской области № 312-
пп от 20.08.2018 г. «Об утверждении Положения о порядке выплаты вознагражде-
ния гражданам за сдачу незаконно хранящегося оружия, боеприпасов, взрывчатых 
веществ и взрывных устройств» (далее - Постановление), граждане, в том числе 
иностранные граждане, добровольно сдавшие незаконно хранящиеся у них оружие, 
боеприпасы, взрывчатые вещества и взрывные устройства, получают денежное 
вознаграждение в размере, установленном Постановлением правительства Бел-
городской области. Максимальный размер вознаграждения не может превышать 
10 000 рублей. Для осуществления добровольной выдачи граждане обращаются по 
своему выбору в территориальное подразделение ОВД или орган (подразделение) 
Росгвардии.

При установлении в действиях граждан признаков состава преступления или 
правонарушения денежное вознаграждение не выплачивается.

При обнаружении невзорвавшихся боеприпасов, а также огнестрельного ору-
жия граждане обязаны сообщить об их местонахождении в органы местного самоу-
правления муниципальных образований, военные комиссариаты, территориальные 
подразделения ОВД и ГУ МЧС России по Белгородской области.

Размер вознаграждения утверждён Постановлением правительства Белгород-
ской области и составляет:

• огнестрельное оружие с нарезным стволом - 5000 р.
• огнестрельное гладкоствольное оружие - 3000 р.
• газовое оружие (пистолеты/револьверы) - 3000 р.
• самодельное огнестрельное оружие и обрезы - 3000 р.
• взрывчатые вещества и материалы (за 0,1 кг) - 5000 р.
• взрывное устройство промышленного изготовления - 5000 р.
• холодное оружие - 1000 р.
• боеприпасы:
- артиллерийские снаряды и мины, военно-инженерные подрывные заряды и 

мины, ручные и реактивные противотанковые гранаты, боевые ракеты, авиабомбы 
и т. п., за исключением боеприпасов и оружия, полученных в результате самостоя-
тельного розыска, обнаружения и обезвреживания в местах боёв времён Великой 
Отечественной войны, - 2000 р.

- все виды патронов заводского и самодельного изготовления к различному 
стрелковому огнестрельному оружию независимо от калибра (за штуку) - 20 р.

- за сообщение о местонахождении невзорвавшихся боеприпасов времён Вели-
кой Отечественной войны - 1000 р.

Финансирование реализации Постановления осуществляется из резервного 
фонда правительства Белгородской области по мере поступления добровольно 
сданного оружия, боеприпасов, взрывчатых веществ и взрывных устройств.

В 2021 году с заявлением о получении компенсации за добровольно сданное 
оружие либо сообщением о местонахождении оружия и боеприпасов обратились 23 
гражданина, которыми для последующего уничтожения добровольно сданы 6 еди-
ниц охотничьего гладкоствольного оружия и около 500 граммов пороха.

Приём на возмездной основе запрещённых к свободному обороту предметов 
производился в рамках программы, утверждённой региональным правительством. 
Общая сумма денежных вознаграждений гражданам региона составила около 50 
тысяч рублей.
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 ► В Белгороде снесут 
16 домов, разрушенных 
во время ЧП 3 июля. 

Как сообщил губернатор области Вя-
чеслав Гладков, собственникам пред-
лагают полностью восстановить дома 
или переехать в квартиры.

Губернатор  также сообщил, что всего 
во время ЧП было повреждено 74 част-
ных дома,  из них 16 подлежат сносу. На 
данный момент с собственниками ведут 
переговоры о том, где будут строить их 
новые дома. Также владельцам власти 
предлагают переехать в квартиры. 

- Кто-то хочет жить в квартире, кто-
то - за городом, у кого-то есть желание 
полностью восстановить дом. Оператив-
ное решение осложняется наличием у 
одного дома нескольких собственников, 
и важно получить согласие всех участ-
ников сторон, - рассказал Вячеслав 
Гладков. 

Глава региона отметил, что в 37 до-
мах полностью завершены работы по 
кровле, окнам и внутренней отделке по-
мещений, и расписки от собственников 
уже получены.

Что касается многоквартирных до-
мов, то губернатор сообщил, что из 522 
повреждённых квартир, работы продол-
жаются внутри 70. От жителей уже полу-
чены 452 расписки, что всё восстанов-

лено и претензий к качеству ремонта у 
хозяев нет.

За три недели строители установили 
в многоквартирных домах 1184 окна и 
стеклопакета и 121 дверь. А в бывшем 
общежитии сейчас продолжаются рабо-
ты по утеплению фасада и внутренней 
отделке. Параллельно строители меня-
ют коммуникации.

Дарья СИТКОВА
ФОТО VK.COM/GLADKOV_VV

Работы 
продолжаются 

 ■Восстановление

 ► Такой приёмки 
белгородских школ 
и детсадов к новому 
учебному году не было 
никогда. 

Кажется, теперь на всё есть свой про-
веряющий. Состав комиссии расширен. И 
впервые в неё вошли даже представите-
ли Ростехнадзора, чтобы точно закрыть 
все вопросы, связанные с безопасностью 
детей. На месте сотрудники полиции, 
МЧС, Роспотребнадзора, областного 
Центра гигиены и эпидемиологии и управ-
ления образования. 

Приёмка образовательных учрежде-
ний стартовала 25 июля, а завершится 12 
августа. Специалисты заранее провели 
предварительный мониторинг: готовность 
школ и детских садов оценивалась по 
ряду показателей. И по результатам все 
они находятся в так называемой зелёной 
зоне. То есть серьёзных нарушений нет. 

Большое внимание уделено вопросам 
безопасности. На территорию учебно-
го заведения просто так не попасть. Всё 
огорожено забором. И один центральный 
вход, который охраняется. 

- Все образовательные учреждения 
будут охраняться частными охранными 

предприятиями. Так же,  как это было в 
конце прошлого учебного года. Те воз-
можные замечания, которые будут вы-
сказаны приёмочной комиссией, будут 
устраняться в ходе самой приёмки. И к 
началу учебного года все школы и дет-
ские сады будут в абсолютном и полном 
соответствии, - рассказала руководитель 
управления образования администрации 
Белгорода Ирина Гричаникова.  

 Специалисты придут с проверками в 
112 образовательных учреждений. Шко-
лы и детские сады, в которых идёт кап-
ремонт, проверять не будут. На рекон-
струкцию учреждений из областного и 
городского бюджетов выделили почти 3 
миллиарда рублей. Работы идут по гра-
фику. Где-то завершатся к концу 2022-го, 
где-то - лишь к следующему лету. По-
этому придётся потесниться. Так, в 28-ю 

школу пока будут ходить и ребята из 31-й 
школы: у них как раз ремонт. В этой шко-
ле дети будут учиться в две смены. Руко-
водство заранее продумало режим рабо-
ты,  чтобы всем было удобно. 

- Процесс длительный, он начался с 
зимы. Мы уведомили родителей, провели 
мониторинг нашей готовности, мощности 
нашего образовательного учреждения. 
Сколько мы можем принять, куда, как раз-
вести расписание, потоки питания. Всё 
продумали, проработали. Я думаю, про-
блем не возникнет. Год отработаем со-
вместно, - сказала директор школы № 28 
Елена Литвинова. 

В школах и садах, где необходимо, 
установили новые металлические ограж-
дения, добавили камеры видеонаблю-
дения, заменили звуковые оповещатели 
на речевые. Плюс ко всему сохраняются 
санитарно-эпидемиологические меры, с 
которыми учебные заведения входили в 
пандемию. Образовательные учрежде-
ния оснащены бактерицидными лампа-
ми, санитайзерами. А закреплённости ка-
бинетов за определёнными классами, как 
в прошлом учебном году, пока не будет: 
дети смогут свободно ходить по школе.

Виктор АПАЛЬКОВ
ФОТО АВТОРА

Люди побросали свои дома из-за 
ежедневных бомбёжек. Каждый из них 
скучает по родным местам и мечтает о 
мирном небе. Но жизнь продолжается - 
на новом месте гости чувствуют себя в 
безопасности. Люди находят Белгород 
чистым и уютным. А чтобы помочь им 
забыть страшные события, для детей 
из Луганской и Донецкой Народных Ре-
спублик почти каждый день проводятся 
всевозможные мастер-классы, игры и 
выезды.

Сейчас в пункте временного разме-
щения находится более 700 человек, по-
кинувших свои дома. На данный момент 
 гостиница «Амакс» - один из самых круп-
ных пунктов временного размещения 
Черноземья.

Виктория Комарова вместе с двумя 
детьми приехала из Горловки, что в До-
нецкой Народной Республике. Семья 
живёт в Белгороде с 22 февраля, за это 
время старшая дочь Настя нашла для 
себя увлечение: девочка занимается ху-
дожественной гимнастикой, а младшая 
Катя, несмотря на то, что ей  всего год и 
восемь месяцев, стала совсем самосто-
ятельной и даже научилась обуваться. 
В свободное время Виктория с детьми 
гуляет по улицам города и уже успела по-
любить наш Белгород.

- У вас вообще шикарный город, чи-
стенький, уютный, приняли нас очень 
хорошо, прямо с первой секунды к нам 
хорошо относились, это трогало до 
слез, - поделилась Виктория. 

О том, что такое бомбёжки, Егор Столя-
рук знает не понаслышке. Ему было десять 
лет, когда в 2014 году ВСУ начали обстре-
ливать жилые дома. У парня есть младшие 
брат и сестра, и он желает для них одного - 
мирного неба и счастливого детства.

- Мы уезжали, чтобы они этого не слы-
шали, - говорит он. 

Теперь они спокойны, находятся в без-
опасности. В Белгороде жителей ДНР, 
ЛНР и приграничных территорий нашей 
области обеспечивают всем необходи-
мым. Люди ни в чём не нуждаются. Но 
всем им хочется вернуться домой, только 
чтобы без прилётов и постоянного страха 
за свою жизнь.

- Бьют каждый божий день, там, где 
мы живём, каждый день прилёты, пока 
мы не можем вернуться. Сегодня созва-
нивалась с мужем - везде разрывы, вче-
ра созванивалась с родителями - везде 
прилёты. Воды нет, света нет, сейчас не 
будем возвращаться, но очень хотим, 
очень скучаю по родным, по мужу, - гово-
рит Юлия Столярук.

Арина ПОЛОВНЁВА

Приняли 
как родных

 ■Сострадание

 ► Граждане Донбасса продолжают жить в Белгороде. 
Многие из них приехали в наш город в феврале. 

В ожидании осени  ■Образование
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- Анатолий Моисеевич, 8 июля бел-
городская делегация принимала уча-
стие в торжественной церемонии 
подъёма Андреевского флага на уни-
кальной атомной подводной лодке 
«Белгород». Как сегодня связан наш 
регион и Военно-Морской Флот Рос-
сии?

- В честь нашего города в 1990-е годы 
первоначально хотели назвать атомный 
подводный крейсер. Его командир Ан-
дрей Безкоровайный встретился с тог-
дашним мэром Георгием Голиковым и 
договорился, что областной центр возь-
мёт шефство над субмариной. Впослед-
ствии выяснилось, что имя «Белгород» 
уже было присвоено строящейся атомной 
подводной лодке модели К-329, коман-
диром которой был назначен Владилен 
Абхалимов. 

Впоследствии город взял шефство над 
большим противолодочным кораблём 
«Керчь», входившим в состав Черномор-
ского флота. На его борту служило нема-
ло призывников из Белгорода. А сегодня 
белгородский акцент можно услышать на 
борту фрегата «Адмирал флота Касато-
нов», малом ракетном катере «Грайво-
рон» и дизель-электрической подводной 
лодке «Старый Оскол». 

Ежегодно более 150 ребят из нашего 
региона уходит служить в ВМФ, в том чис-
ле и на подшефные корабли. 

Много моряков по окончании службы 
выбирают именно наш регион. Сейчас 
на Белгородчине живут около 3,5 тысячи 
офицеров и мичманов запаса. К слову, 
капитаны I ранга Андрей Безкоровай-
ный и Владилен Абхалимов, уйдя в за-
пас, также поселились в Белгороде.

- Какую роль играют офицеры 
ВМФ в общественно-политической 
жизни города и региона?

- Ветераны флота активно участву-
ют в военно-патриотическом воспитании 
молодёжи. В рамках региональной обще-
ственной организации ветеранов войны, 
труда, Вооружённых Сил и правоохрани-
тельных органов в 1997 году была соз-
дана секция ветеранов ВМФ. Её первым 
руководителем избрали контр-адмирала 
Валентина Барановского, а его заме-
стителем - капитана I ранга Бориса Му-
рачёва. При их активном участии в школе 
№ 41 создали кадетские классы, преоб-
разованные впоследствии в дивизионы 
юных моряков.

В августе 2000 года во время учений 
в Баренцевом море затонул атомный 

подводный крейсер «Курск», на котором 
служил выпускник школы № 29 капитан 
III ранга Дмитрий Борисович Мурачёв. 
По ходатайству моряков-ветеранов ВМФ 
и педагогического коллектива школы 
Белгородский городской Совет присвоил 
этому учебному заведению имя Дмитрия 
Мурачёва. На фасаде школы установили 
мемориальную доску и создали музейно-
образовательный комплекс по истории 
ВМФ, один из разделов которого посвяти-
ли Дмитрию Мурачёву. 

Сегодня количество кадетских клас-
сов, военно-морских центров и клубов на 
Белгородчине уже приближается к сот-
не. При поддержке ветеранов-моряков 
белгородские школьники стали полно-
правными участниками кадетского и уша-
ковского движения. Хорошие результаты 
даёт программа «Юнга - кадет - курсант», 
по которой занимаются дети с дошколь-
ного возраста. 

Высокую оценку заслуживает акция 
«Фонд мира», инициаторами которой 
выступили капитаны I ранга Владимир 
Носов и Иосиф Фейзер. Им удалось на-
ладить плотное взаимодействие с под-
шефными районами Крыма и командами 
кораблей Черноморского флота.

На базе военно-учебного центра им. 
Н.Ф. Ватутина при БГТУ им. В. Г. Шухова 
регулярно проходят выставки «Морского 
собрания», а в преддверии Дня Победы 
состоялась «Встреча трёх поколений» 
с участием курсантов центра, кадетов, 
юнармейцев и представителей депутат-
ского корпуса. 

- Анатолий Моисеевич, вы упо-
мянули «Морское собрание». Расска-
жите, пожалуйста, подробнее о дея-
тельности этой организации.

- «Морское собрание», которое воз-
главляет капитан I ранга Николай Яку-

бовский, объединяет всех моряков 
Белгородчины. Одним из основных на-
правлений деятельности этой органи-
зации, наряду с военно-патриотическим 
воспитанием молодёжи и вовлечением 
ветеранов в общественную деятель-
ность, является увековечение памяти о 
погибших и пропавших без вести белго-
родских моряках.

Имена наших земляков навеки зане-
сены в списки экипажей броненосца «По-
тёмкин» и крейсера «Варяг», кораблей и 
подводных лодок времён Великой Отече-
ственной войны. Среди белгородских мо-
ряков 14 Героев Советского Союза и два 
Героя Социалистического труда. 

В октябре 2018 года на территории 
храма святого праведного Иоанна Крон-
штадтского за счёт средств меценатов 
открыли скульптурную композицию «Мо-
рякам-белгородцам всех поколений». 
Скульптурная композиция стала основой 
мемориального комплекса, который будет 
включать мраморные плиты с именами со-
тен моряков-белгородцев, отдавших свою 
жизнь за Родину. Чтобы высечь имена на 
мемориальных плитах, необходимо под-
твердить их достоверность архивными 
данными. Это большая кропотливая рабо-
та, в которой принимают участие не толь-
ко ветераны-моряки, но и волонтёры. База 
данных уже практически готова и сейчас 

идёт сверка собранных материалов. По-
сле этого решение о создании Аллеи па-
мяти должно быть принято депутатами на 
сессии городского Совета. 

Беседовал Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА, МИХАИЛА ВАЙНГОЛЬЦА 

И ВАДИМА КУМЕЙКО

Товарищи матросы, старшины, мичманы, офицеры и адмиралы!
Дорогие ветераны!

Уважаемые жители Города воинской славы Белгорода!
Поздравляю вас с Днём Военно-Морского Флота!

Этот праздник отмечают в каждом регионе России и, конечно, с особой торжественностью - на базах и в гарнизонах Северного, 
Тихоокеанского, Балтийского, Черноморского флотов, Каспийской флотилии.

История России неразрывно связана с победами её отважного, неустрашимого Военно-Морского Флота. Высокий статус страны 
как мощной морской державы был завоёван мужеством матросов и офицеров, талантом кораблестроителей, смелым поиском 
первооткрывателей.

На протяжении столетий храбрость и стойкость российских моряков закалялись в боях. На море и на суше оттачивалось их рат-
ное мастерство, укреплялись традиции уникального морского братства.

В годы Великой Отечественной Флот насмерть стоял у берегов и рубежей Родины. Навечно в летописи Великой Победы - битва 
за Одессу и Севастополь, подвиги североморцев, легендарные рейды советских подлодок, оборона Ленинграда и неприступный 
Кронштадт.

Флот и преданность Отечеству - неразделимы. Как говорил адмирал Нахимов, у моряка нет трудного или лёгкого пути, есть толь-
ко один - славный. И сегодня этим заветам верны все, кто служит в надводных и подводных силах, в морской авиации, береговых 
войсках, кто работает в кораблестроительной отрасли.

Сегодня многое делается для развития и обновления Военно-Морского Флота. В строй вступают современные корабли, совер-
шенствуется система боевой подготовки личного состава. Наши сердца переполняет гордость за новые корабли, за их оснащение. 
Особой гордостью белгородцев является то, что одна из современных и мощных подводных лодок ВМФ России носит имя Города 
первого салюта, Города воинской славы.

Сотни белгородских призывников-матросов и морских офицеров проходят и проходили службу в Военно-Морском Флоте, а те-
перь они принимают самое активное участие в военно-патриотическом воспитании подрастающего поколения.

Желаем всем, чья судьба прочно связана с морем и военным флотом, успехов в боевой подготовке, устойчивого здоровья, спо-
койного моря и только учебных тревог. Всем, кто создаёт корабли, их техническое оснащение и вооружение, обеспечивает их обслу-
живание, желаем успехов в деле укрепления боеспособности Флота России, вдохновения в труде, блестящих идей и безупречной 
их реализации! А каждый выход в море пусть завершается тёплыми встречами с любимыми людьми у родного морского причала.

С ПРАЗДНИКОМ ВАС, БОЕВЫЕ ДРУЗЬЯ!
Анатолий БУРИК,

заместитель председателя Белгородской региональной организации ветеранов,
депутат Белгородского городского Совета,
ветеран Северного флота, капитан I ранга

Анатолий Бурик: 

 ► Депутат горсовета Анатолий Моисеевич Бурик 
посвятил службе в Военно-Морском Флоте более 
40 лет и уволился в запас в звании капитан I ранга. 
В преддверии его профессионального праздника - Дня ВМФ - 
мы поинтересовались, что связывает «сухопутный» Белгород 
с морем.

Депутат Государственной Думы Никита 
Румянцев и депутат горсовета Анато-
лий Бурик на борту подлодки «Белгород».

Ветераны флота вовлечены в военно- 
патриотическое воспитание молодёжи.

Скульптурная композиция «Морякам-белгородцам всех поколений» в Белгороде.

«Белгород - город не приморский, «Белгород - город не приморский, 
но тесно связан с ВМФ»но тесно связан с ВМФ»
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История вопроса
Традиции добровольной помощи ар-

мии и флоту своими корнями уходят в 
историю ещё дореволюционной России. 
Во время Крымской войны 1853 - 1856 
годов в стране создали Крестовоздви-
женскую общину сестёр милосердия, 
которые помогали раненым на поле боя 
солдатам, матросам и офицерам. Руко-
водил ею русский хирург Николай Пиро-
гов.

Уже в советской России шефская рабо-
та началась одновременно с созданием 
Военно-Морского Флота. Инициаторами 
выступили партийные органы и советские 
общественные организации. В 1922 году 
была образована Центральная шефская 
комиссия при Реввоенсовете республики. 
Тогда же, в октябре 1922 года, шефство 
над Военно-Морским Флотом взял ком-
сомол. Это позволило решить проблему 
с комплектованием экипажей, которая 
тогда остро стояла перед командовани-
ем советского ВМФ. Год спустя к числу 
шефов армии и флота примкнул Всерос-
сийский союз работников искусств, кото-
рый «сыграл большую роль в ликвидации 
неграмотности среди красноармейцев и 
краснофлотцев, их культурном воспита-
нии».

Поистине широкий размах военно-
шефская работа приобрела в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Достаточно 
быстро она переросла во всенародное 
патриотическое движение по оказанию 
помощи флоту, которое шло под лозун-
гом «Всё для фронта, всё для победы!». 
Морякам помогали как материально, так 
и морально: жители страны собирали 
деньги для закупки вооружения и воен-
ной техники, продовольствия, вещевого 
имущества, лекарственных препаратов, и 
всё это направлялось во флотские части 
и соединения. Народ активно помогал не 
только краснофлотцам, но и армии. На 
фронты шли тысячи железнодорожных 
эшелонов, доставляющих вооружение, 
боеприпасы, горюче-смазочные матери-
алы, продовольствие, обмундирование, 
медикаменты, причём многое из того, что 
отправляли на фронт, было приобретено 
за счёт добровольно пожертвованных на-
селением средств. Военно-шефская ра-
бота на фронте и в тылу способствовала 
повышению морального духа как воинов, 
так и гражданского населения, укрепляла 
связи армии и флота со всем советским 
народом.

В послевоенный период, особенно в 
1960 - 1970 годы, военно-шефская ра-
бота в нашей стране получила дальней-
шее развитие. Широко распространилась 
практика, когда шефство над конкретны-
ми воинскими частями брали республи-
ки и области, отдельные населённые 
пункты, предприятия и организации. Не-
редко «шефы» заключали с экипажем 
корабля соглашение, в котором пропи-
сывали формы взаимодействия и свои 
обязательства в части помощи морякам. 
Традиция заключать такие договоры о со-
трудничестве жива и по сей день.

Был на «Керчи» - не молчи
После распада СССР флот оказались 

в тяжёлом положении: приказы коман-
дования нередко были противоречивы, 
почти отсутствовало финансирование. 
Очень непросто обстояли дела на Чёр-
ном море: ещё совсем недавно мощный 
и боеспособный Черноморский флот 
стал предметом спора между Россией и 
Украиной. Пока лидеры двух стран до-
говаривались о разделе флота, сами 
моряки были вынуждены влачить почти 
нищенское существование. На Север-
ном, Балтийском, Тихоокеанском флотах 
и Каспийской флотилии дела обстояли не 
лучше: жалование не платили месяцами, 
корабли стояли у пирсов, средств на их 
поддержание в боевом состоянии у стра-
ны не было.

И тогда моряки сами стали искать вы-
ход из сложившейся ситуации. Историю 
о том, как атомный подводный крейсер 
стратегического назначения К-18, сегод-
ня носящий имя «Карелия», чуть не стал 
«Белгородом», на стр. 4 рассказал вете-
ран флота, депутат горсовета Анатолий 
Бурик. Но такие случаи были совсем не 
единичны. 

…Шёл 1992 год. Из вагона крымского 
поезда на перрон шагнул офицер в во-
енно-морской форме. На здании вокзала 
крупными буквами было написано: «Бел-
город». Только здесь теперь начиналась 
Россия - всё время до этого психолог 
большого противолодочного корабля 
Черноморского флота «Керчь» капитан II 
ранга Сергей Белоблоцкий ехал по тер-
ритории Украины. Прогуливаясь по улице 
Ленина (ныне Гражданский проспект. - 
Прим. авт.), он обратил внимание на ад-
министративное здание и решил попы-
тать счастья. Зашёл, представился. Крат-
ко рассказал о бедственном положении 
дел на борту «Керчи».

В администрации Белгорода - а имен-
но сюда по случайности попал офицер - 
к рассказу Белоблоцкого отнеслись со 
всей серьёзностью. Капитана II ранга про-
водили к тогдашнему мэру города Юрию 
Селивёрстову. Тот пообещал помочь 
морякам. Спустя некоторое время на БПК 
«Керчь» из Белгорода отправили первую 
партию гуманитарной помощи: сахар, бу-
магу, письменные принадлежности, ма-
трасы и простыни, пылесосы и много чего 
ещё. А через несколько месяцев коман-
дир корабля капитан I ранга Александр 
Демиденко и глава администрации горо-
да подписали договор «Об установлении 
шефских связей г. Белгорода с большим 
противолодочным кораблём «Керчь» 
Черноморского флота». Оригинал этого 
документа, набранный на печатной ма-
шинке, до сих пор хранится в мэрии.

С тех пор многое поменялось: государ-
ство стало уделять гораздо больше вни-
мания армии и флоту, а носить военную 
форму вновь стало престижно. Однако 
дружеские отношения между городом и 
военным кораблём не прекращались на 
протяжении 22 лет. Белгородский фонд 
поддержки армии, авиации и флота, в 
состав которого входили белгородские 
предприниматели, депутаты горсовета и 
представители администрации, помогал 
ремонтировать и красить корабль, снаб-
жал личный состав необходимыми быто-
выми предметами и продуктами питания. 
Призывники из Белгорода служили на 
борту БПК «Керчь», а моряки в свою оче-
редь помогали белгородским школьным 
военно-морским клубам.

Так продолжалось до 2014 года. В но-
ябре во время ремонта на борту «Керчи» 
в одном из матросских кубриков произо-
шло возгорание. Огонь перебросился на 
соседние отсеки. Пожар тушили несколь-
ко часов. К сожалению, корабль получил 
слишком серьёзные повреждения. Не-
сколько лет судьба его была неопреде-
лённой. Периодически звучали заявле-

ния о том, что «Керчь» переоборудуют 
в музей. Однако этому не суждено было 
сбыться. В 2015 году корабль вывели из 
состава флота и списали. 15 февраля 
2020 года на «Керчи» спустили военно-
морской флаг, а уже в апреле разрезали 
корабль на металл.

Здравствуй, «Белгород»!
Там, где заканчивается одна история, 

обычно начинается другая. Так и случи-
лось с шефством Белгорода над корабля-
ми Российского ВМФ. К 2012 году стало 
известно, что атомную подводную лодку 
«Белгород» достроят по специальному 
проекту. 8 июля 2022 года в Северодвин-
ске на атомной подводной лодке специ-
ального назначения БС-139 «Белгород» 
был поднят военно-морской флаг. В этот 
день на борту подводного атомохода мэр 
Белгорода Антон Иванов и командир 
корабля капитан I ранга Антон Алёхин 
подписали договор о шефском сотрудни-
честве между администрацией города и 
экипажем подлодки. 

Белгородская делегация передала мо-
рякам памятные подарки с символикой 
города, резной деревянный герб Белго-
рода и современную стиральную машину, 
которая наверняка поможет улучшить бы-
товые условия экипажа. А представители 
белгородского землячества подарили 
подводникам гитару для кают-компании. 
Командир корабля заверил, что будет 
только рад, если в составе экипажа под-
водной лодки появятся уроженцы Белго-
рода.

Так что традиции шефства белгород-
цев над кораблями Российского Воен-
но-Морского Флота продолжаются, а со-
трудничества города и моряков только 
крепнет.

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО АВТОРА 

И ИЗ АРХИВА АДМИНИСТРАЦИИ БЕЛГОРОДА 

Вместе с флотом
 ► В преддверии Дня ВМФ «Наш Белгород» решил узнать, 

откуда взялась традиция шефства российских городов и 
регионов над кораблями Военно-Морского Флота и каким 
боевым кораблям помогали и помогают белгородцы.

Мэр Белгорода Антон Иванов и командир атомной подводной лодки капитан I ранга 
Антон Алёхин подписывают соглашение о шефском сотрудничестве.

Большой противолодочный корабль «Керчь». 2000-е годы.
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Материалы полосы подготовил Василий КОТОВ

Посещение предприятия началось 
с карьера, где специалисты добывают 
основное сырьё для производства це-
мента. Это мел и глина. Отсюда желез-
нодорожным транспортом всё это от-
правляется на завод, где и завершается 
производство. Запасов сырья из этого 
карьера, по самым скромным данным, 
хватит на десятилетия вперёд.

 На словах производство цемента - 
элементарный процесс. На деле - это 
сложнейшая технологическая цепочка 
на огромном предприятии, на которое 
в последнее время в социальных сетях 
поступает немало жалоб. Пишут, что це-
ментная пыль оседает на окнах домов, 
автомобилях и деревьях и наверняка не-
гативно влияет на экологию. Но в трубах 
цемзавода таких мелких частиц не мо-
жет быть по умолчанию. Печь работает 
на природном газе без использования 
мазута и угля. Из трубы после фильтра-
ции выходит пар-конденсат, который об-
разуется при испарении воды. 

- Идёт смешивание мела, глины и 
воды. Глиняно-меловой шлам попадает 
в печи с обжигом 1400 градусов. Обра-
зуется пар и он выходит наверх, - рас-
сказывает генеральный директор ЗАО 

«Белгородский цемент» Эдуард Андро-
сов. 

Сегодня на цемзаводе установлены 
современные фильтры, которые улавли-
вают пыль с эффективностью 99%. Доля 
вредных выбросов сокращена до 50 мил-
лиграммов на кубометр. Это европейские 
показатели. Всё в пределах норм, что 
подтверждается плановыми замерами. 

- У нас есть пять точек вокруг пред-
приятия, где ежеквартально контроли-
руем все показатели, в том числе и по 
пыли. Последние замеры у нас были за 
второй квартал, - сообщила начальник 
отдела охраны труда, промышленной 
безопасности и экологии ЗАО «Белго-
родский цемент» Наталья Жарикова. 

- Нареканий к работе завода с нашей 
стороны не было никогда. Завод работа-
ет. При проведении плановых и внепла-
новых проверок те нарушения, которые 
выявлялись, устранялись в срок, - резю-
мировал врио министра природополь-
зования Белгородской области Роман 
Татаринцев.

Сейчас цемзавод работает не на пол-
ную мощность. До 2028 года на самой 
высокой трубе предприятия установят 
дополнительные системы контроля. Так 

называемый полимер будет передавать 
данные в надзорные органы в онлайн-
режиме. В любое время представители 
Росприроднадзора, администрации го-
рода или области смогут зайти на пор-

тал и посмотреть, что конкретно прямо 
сейчас предприятие выбрасывает в ат-
мосферу и в каком количестве. 

Виктор АПАЛЬКОВ

Без шума и пыли  ■ Горячая тема

 ► Выбросы с белгородского цемзавода: опасны или нет? 
Наш корреспондент побывал на часто критикуемом 
в последнее время предприятии и нашёл ответы 
на злободневные вопросы.
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А также комбинированная дорожная 
машина, которую можно задействовать 
в ямочном ремонте дорог. И грейфер - для 
выполнения крупных разгрузочно-погру-
зочных работ. Всего девять машин. Техни-
ку Белгород получил благодаря поддерж-
ке главы региона Вячеслава Гладкова.

- Плюсы в новой технике - на авто-
бусах установлены новые экологичные 
двигатели, мусоровоз и ломовоз - евро 
5, которые оказывают меньше вреда для 

экологии. Автобус более вместительный, 
а мусоровоз более манёвренный, что 
целесообразно для предприятия, - сооб-
щил исполняющий обязанности главного 
механика МБУ «Белгорблагоустройство» 
Евгений Богашов. 

Современные машины для транспор-
тировки лома и крупного негабаритного 
мусора представляют собой спецтехнику 
с высокими усиленными бортами, кото-
рые оснащаются специальными грузо-

подъёмными механизмами, благодаря 
чему транспортировка происходит бы-
стро и без потерь. Белгородский ломо-
воз оснащён многочелюстым грейфер-
ным захватом для манипулятора. 

Теперь в распоряжении коммунальщи-
ков есть просторные автобусы, мусоро-
возы, экскаваторы-погрузчики, комбини-
рованные дорожные машины. Напомним, 
в прошлом году в Белгорблагоустрой-
ство поступило около 90 единиц техники. 
Дополнительные прицепные механизмы 
позволяют задействовать машины круг-
лый год.

Арина ПОЛОВНЁВА

Удобно и экологично  ■ Техника

 ► В городе приступила к работе новая коммунальная 
техника. Это мусоровоз, экскаваторы-погрузчики, 
микроавтобусы. 

В качестве примера Елена Васильев-
на привела Пушкинскую аллею, которая 
реконструируется в рамках федеральной 
программы «Формирование комфортной 
городской среды». 

Перед началом работ по благоустрой-
ству в этой общественной зоне специа-
лизированная организация (филиал ФБУ 
«Рослесозащита» - «ЦЗЛ Воронежской 
области») провела дендрологическое 
обследование территории. Специалисты 
оценили состояние деревьев и дали ре-
комендации о целесообразности прове-
дения вырубки, а также обрезки насаж-
дений. В итоге было принято решение о 
вырубке 64 аварийных и больных дере-
вьев. 

- Горожане остро реагируют на вы-
рубку. При этом следует учитывать, что 
перед тем как принять решение о выруб-
ке, специалисты тщательно оценивают 
состояние дерева и территорию, на ко-
торой оно расположено. Проводится кро-
потливая работа по выявлению опасных 

стволов. Осуществляется комиссионное 
обследование. Когда начинается благо-
устройство территории, нецелесообраз-
но оставлять деревья, у которых неболь-
шой жизнеспособный период. В данном 
случае было принято решение по макси-
муму выявить растения, которые станут 
представлять в ближайшем будущем по-
тенциальную угрозу, - отметила Елена 
Семенкова.

Вырубка здоровых деревьев на Пуш-
кинской аллее не производилась. После 
корчевания пней здесь будут высажены 
49 крупномерных деревьев. 

- Зачастую обыватель не может оце-
нить, насколько повреждено дерево. Пре-
жде чем назначить вырубку, специалисты 
и экологи внимательно оценивают состо-
яние каждого дерева, - подчеркнула глав-
ный ландшафтный архитектор города.

Семь раз отмерь, один раз отрежь  ■Озеленение

 ► Реконструкции 
древесных насаждений 
в общественных зонах 
Белгорода был посвящён 
брифинг, который провела 
главный ландшафтный 
архитектор города Елена 
Семенкова.

 ► Завершён 
очередной этап ремонта 
тротуарной сети 
областного центра.

В нынешнем году в Белгороде наме-
чено привести в порядок 45 протяжён-
ных участков пешеходной части улиц. 
На 38-ми из них строительные работы 
уже завершены. Это составляет порядка 
86% от всего запланированного объёма. 
Например, отремонтированы тротуары в 
районе школ №№ 31, 45 и 47, на пере-
сечении улиц Шаландина - Королёва, а 
также на улицах Льва Толстого, Газови-
ков и Голицына. Строителями с апреля 
уже уложено около 18,7 тыс. кв. м троту-
арной плитки и асфальтобетона.

Сейчас работы проводятся на семи 
участка, в том числе на улицах Белго-
родского полка,  Железнякова и Набе-
режной.

Следует упомянуть, что одновремен-
но обустраиваются и небольшие протоп-
танные горожанами пешеходные дорож-
ки, которые в просторечии называются 
«народные тропы». Таковых уже выпол-
нено 52 участка.

- В Белгороде и других населённых 
пунктах региона «народным тропам» в 
этом году уделяется большое внимание. 
Муниципалитетам из областного бюдже-
та для обустройства этих пешеходных 
дорожек выделены дополнительные 
средства, - сообщил губернатор Вяче-
слав Гладков.

На ремонт тротуарной сети Белго-
рода из регионального и городского 
бюджетов направлено почти 112 млн 
рублей. Кроме того, порядка тридцати 
миллионов рублей из местного бюджета 
выделено на переоборудование тротуа-
ров с учётом потребностей маломобиль-
ных групп населения.

Ремонт тротуарной сети областного 
центра ведётся сотрудниками управле-
ния «Белгорблагоустройство», а также 
семи подрядных организаций. Все стро-
ительные работы намечено завершить в 
сентябре.

По городу 
пешком

 ■Строительство
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 ► Немногие знают, что 
в боях за освобождение 
нашего края, на подступах 
к Белгороду погиб 
Герой Советского Союза 
Николай Ильин. В списке 
самых результативных 
снайперов Великой 
Отечественной войны, 
составленном «Военным 
обозрением», он значится 
под номером пять. 

Я узнала об этом легендарном воине 
много лет назад, и можно сказать, помог 
случай. Дело в том, что в сосновом бору 
у села Титовка Шебекинского района, на 
территории спортивно-тренировочной 
базы спецназа, тогда ещё Федеральной 
службы по контролю за оборотом нар-
котиков по Белгородской области, была 
установлена скромная стела. Надпись 
гласила: «Здесь была боевая позиция 
снайпера, Героя Советского Союза Нико-
лая Яковлевича Ильина». 

По инициативе начальника ведомства, 
генерал-майора полиции Владимира Бо-
рисовского сотрудники управления вы-
яснили, что памятный знак установили в 
60-х годах прошлого столетия работники 
Шебекинского кожевенного завода, и он 
даже не значился в списке памятников 
нашей области. А история короткой жиз-
ни парня из Донбасса, погибшего в боях 
за освобождение Белгородчины, которую 
собрали наркополицейские, не могла ни-
кого оставить равнодушным. Территорию 
вокруг камня облагородили, к подножию 
стелы спецназовцы возлагали цветы в 
память о прославленном воине. Побы-
вали сотрудники управления и на месте 
захоронения героя, в селе Никольском 
Шебекинского района, где он покоится в 
братской могиле. 

В своё время на экраны вышел и имел 
успех у зрителей голливудский фильм 
«Враг у ворот», героем которого был 
снайпер Василий Зайцев. О Николае 
Ильине фильмов нет, но его подвиг до-
стоин того, чтобы потомки о нём помнили. 

Он родился в 1922 году в селе Чер-
нухино Перевальского района Вороши-
ловградской, а ныне Луганской области. 
Когда началась Великая Отечественная 
война, простой паренёк из рабочей се-
мьи, трудившийся слесарем в депо Де-
бальцево-Сортировочное Донецкой об-
ласти, не дожидаясь призыва, пришёл в 
военкомат и попросился на фронт. С но-

ября 1941 он сражался в рядах Красной 
армии автоматчиком и зарекомендовал 
себя отличным стрелком. 

Приказом по войскам Юго-Восточ-
ного фронта № 14/н от 29 сентября 1942 
года за уничтожение более 80 солдат и 
офицеров противника Николай Ильин 
награждён орденом Красного Знамени. 

В те годы широкое распространение 
получило снайперское движение. Одним 
из его инициаторов на Сталинградском 
фронте стал заместитель политрука Ни-
колай Ильин. 

Осенью 1942-го снайпер 50-го гвар-
дейского стрелкового полка гвардии стар-
шина был уже известным всему фронту 
истребителем немецких оккупантов, на 
его счету было более сотни уничтожен-
ных фашистов. И 16 октября произошло 
знаковое событие, о котором он написал 
в своём блокноте: «Сегодня мне вручи-
ли снайперскую винтовку имени Героя 
Советского Союза Хусейна Андрухаева. 
Буду ударять фашистов ещё метче».

Так вновь были отмечены боевые за-
слуги бойца. За день старшина Ильин мог 
уничтожить до десятка и более фаши-
стов. 

К ноябрю 1942 года снайпер сразил 
уже 216 гитлеровцев, и командование 
представило его к званию Героя Со-

ветского Союза. А в феврале следую-
щего года за образцовое выполнение 
боевых заданий, героизм и отвагу в 
боях под Сталинградом ему вручили 
орден Ленина и Золотую Звезду. 

Опытный снайпер научил многих бой-
цов искусству меткой стрельбы, делясь 
тонкостями опасной боевой профессии. 
Весёлый, простой парень, он умел доход-
чиво объяснять, в чём секрет снайперско-
го мастерства. Учил новичков-снайперов 
«любить землицу»: окапываться как мож-
но тщательнее и не лениться делать не-
сколько хорошо замаскированных пози-
ций, ведь земля прикрывает стрелка, как 
броня. «Труд - кузнец удач снайпера», - 
любил повторять Ильин. Каждый хоро-
ший снайпер, отмечал он, должен на глаз 
максимально точно определять расстоя-
ние до вражеских позиций, вырабатывать 
глазомер. И как писала о нем советская 
пресса, Ильин был убеждён, что только 
хладнокровием снайперу можно добиться 
хорошего результата.

Документы свидетельствуют, что об 
отважном 20-летнем снайпере Ильине 
знала вся страна. О нём не только писали 
газеты того времени, но и не раз расска-
зывали сводки Совинформбюро. 

«20 снайперов под командованием 
Героя Советского Союза гвардии стар-
шины Николая Ильина за 4 дня убили 
123 гитлеровца» - сообщалось в утрен-
ней сводке за 12 июня 1943 года. 

В часть, где служил Николай Яковле-
вич, приходили письма со всех уголков 
страны. Люди, родные которых погибли 
от рук оккупантов, писали ему: «Отомсти-
те фашистам!». А старшина отвечал им: 
«Отомщу за каждую вашу слезинку...».

Знали о легендарном стрелке и фа-
шисты. Вражеские снайперы охотились 
за Ильиным, но высокое мастерство, ис-
кусство маскировки, осмотрительность, 
постоянная смена позиции делали его 
неуязвимым.

Летом 1943 года 50-й гвардейский 
стрелковый полк в наступательных боях 
преследовал сдававшего позиции про-
тивника. Чтобы остановить продвиже-
ние советских войск, немцы бросили 
в контратаку большое число пехоты и 
танков, пытаясь удержаться на левом 
берегу реки Северский Донец. Участ-
ники того кровопролитного боя вспоми-
нали, что создалась тяжёлая ситуация. 
Гвардии старшина Николай Ильин в кри-
тическую минуту боя смог переломить 
настрой бойцов и поднял их в атаку. 
Бойцы, пропустив танки, бросились на 
пехоту. Контратака немцев захлебну-
лась. Наши штурмующие цепи, как будто 
выросшие из-под земли, заставили вра-
жеских автоматчиков остановиться, а 
потом торопливо бежать. Танки против-
ника, оставшиеся без поддержки пехо-
ты и попавшие под перекрёстный огонь 
артиллерии, понесли потери и начали 
пятиться, беспорядочно отстреливаясь. 
Отступление врага переросло в паниче-
ское бегство.

Николай Яковлевич был в первой 
шеренге гвардейцев, преследовавших 
врага. Его пули безошибочно разили 
немецких автоматчиков: 35 фашистов 
расстрелял герой в открытом столкно-
вении. Но этот бой в села Ястребово 
оказался для него последним. Ему 
был 21 год.

В одних источниках датой гибели ле-
гендарного снайпера называют 25 июля, 
в других - 4 августа. Одно известно точ-
но - он похоронен в братской могиле в 
селе Никольском Шебекинского района. 
Его имя значится на памятной табличке 
вместе с именами ещё трёх Героев Со-
ветского Союза, погибших за освобожде-
ние нашего края: Андрея Бельгина, Ива-
на Ильясова и Алексея Деревянко. 

Проститься с прославленным снайпе-
ром, Героем Советского Союза Николаем 
Яковлевичем Ильиным, уничтожившим 
494 вражеских солдата и офицера, приш-
ли не только боевые товарищи, но и мест-
ные жители. Его оружие передали лучше-
му другу, снайперу Афанасию Гордиенко. 
Вскоре в боях за Харьков он тоже погиб, а 
именная винтовка вышла из строя. Воины 
гвардейской Харьковско-Пражской ор-
дена Ленина, дважды Краснознамённой, 
орденов Суворова и Кутузова стрелковой 
дивизии пронесли легендарную трёхли-
нейку до границ Чехословакии и незадол-
го до окончания Великой Отечественной 
войны сдали в Центральный музей Во-
оружённых Сил СССР. 

Память о человеке-легенде бережно 
хранят в разных уголках нашей страны. 
Николай Ильин навечно зачислен в спи-
ски гвардейского мотострелкового полка. 
Его именем названы улицы в Волгограде 
и городе Владимир-Волынский, в мемо-
риальном ансамбле в Волгограде есть 
плита с его именем. 

В советское время на родине героя в 
Дебальцеве его имя носила улица и шко-
ла № 6, был и памятник. Я не располагаю 
сведениями, как сейчас обстоят дела. И 
жаль, что в нашем городе, за освобож-
дение которого он отдал свою жизнь, па-
мять об этом легендарном снайпере не 
увековечена. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ СВОБОДНЫХ ИСТОЧНИКОВ 

Каждый выстрел - шаг к Победе

Братская могила в селе Никольское.

Памятный знак на позиции снайпера.

Винтовка Николая Ильина.

Н.Я. Ильин.
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Инновации 
Капитальный ремонт «Курской дуги», 

как ласково называют этот музей горожа-
не, начался в 2020 году. И наконец-то вы-
ставочные залы диорамы готовятся к визи-
ту гостей.

Корреспонденты «Белгород-медиа» 
первыми попали в обновлённые помеще-
ния, чтобы узнать некоторые секреты и 
особенности прошедшей реставрации.

Представители комплекса показали но-
винки экспозиции и рассказали о том, что 
удивит посетителей.

- Обновляя интерьеры, мы пытались 
внедрить мультимедийные технологии, 
которые позволят белгородцам в более 
доступной и современной форме ознако-
миться с разной полезной информацией, - 
объясняет старший научный сотрудник му-
зея Максим Бирюков.

Технологические инновации стали глав-
ными особенностями в прошедшем ремон-
те. Теперь в залах диорамы располагают-
ся широкоформатные экраны. Каждый из 
них включает в себя несколько разделов, 
которые сопроводят посетителей в путе-
шествии по страницам военной истории 
Курской битвы. 

- Каждый может ознакомиться с этапа-
ми развития музея. Здесь представлены 
основные вехи по датам: как развивался 
музей, какие нововведения внедрялись. 
Также можно ознакомиться с виртуаль-
ными выставками, которые были разра-
ботаны сотрудниками музея. Например, 
выставка «Курская дуга». При помо-
щи экрана посетители могут узнать ин-
тересные детали о событии, - поясняет 
Максим. 

В памяти устройств сохранены доку-
менты, фотографии и прочие интересные 
материалы из фондов различных музеев.

Экраны информируют о холле и баре-
льефной экспозиции, о представленных 
произведениях художников, знакомят го-
стей с авторами фотохроники и внешней 
экспозицией музея. Помимо этого, гадже-
ты покажут анонсы, программы текущих и 
будущих выставок и прочие уникальные 
сведения.

На случай если посетитель вдруг по-
теряется в выставочных залах, мульти-

медийные помощники выручат и здесь. 
Наглядные схемы с обозначением точного 
расположения помещений помогут найти 
дорогу в нужную точку.

- В первую очередь эти устройства были 
разработаны для молодого поколения. 
Школьники и студенты привыкли к совре-
менным технологиям и ищут их в любом 
учреждении. Поэтому мы стараемся идти в 
ногу со временем, - комментирует Максим 
Бирюков.

Вести с фронта
Особенным элементом экспозиции ста-

ли фронтовые письма - немые свидетели 
того времени. В системе представлены 
сканы оригинальных посланий участников 
боевых действий. Специалисты музея про-
вели дополнительную скрупулёзную рабо-
ту. Они уделили большое внимание этому 
разделу и расшифровали письма, а затем 
набрали тексты в печатном варианте. По-
требовалась тщательная вычитка, ведь в 
большинстве случаев на бумагах был не-
разборчивый почерк или выцветшие чер-
нила. Зато теперь все желающие могут не 
только рассмотреть сканы подлинников, 

но и прочесть их содержание в доступном 
электронном формате.

Для создания живой обстановки в экс-
позиции представлены контактные экс-
понаты: настоящий шлем лётчика с при-
соединённым к нему динамиком. Любой 
желающий может примерить шлем и при-
ложить шлемофон к уху. Так гости погру-
зятся в военную атмосферу. Контактный 
экспонат передаст реальные воспомина-
ния свидетелей событий Курской дуги в 
аудиоформате.

В архиве диорамы есть записи о Вели-
кой Отечественной войне, сделанные лёт-
чиками, танкистами и другими участниками 
боевых действий. Шлемофон подключён к 
специальному экрану, который позволит 
не только выбрать нужные воспоминания, 
но и продемонстрирует соответствующий 
видеоряд. 

- Это рассказ от первого лица, настоя-
щая, невыдуманная история. Этим подоб-
ные проекты очень ценны, - подчёркивает 
специалист.

Антураж 
Одна из основных задач музея - де-

монстрация свидетелей эпохи. Любой 
военный музей немыслим без военных 
карт. Они наглядно показывают события, 
которым посвящён музей. В нашей диора-
ме были ценные карты, и сотрудники по-
пытались сохранить их в несколько ином 
виде: интерактивном, современном, муль-
тимедийном. Например, в одном из залов 
размещена карта оборонительного сраже-
ния советских войск под Курском в июле 
1943 года. Визуальное оснащение карт 
динамично и наглядно отражает ход тех 
событий. 

- В нашей экспозиции мы сохранили те 
элементы, которые наиболее нравились 
посетителям и всегда вызывали у них инте-
рес. Это две многофигурные композиции, 
воссоздающие историческую обстановку 
лета 1943 года. Например, реконструкция 

одной из комнат штаба командующего Во-
ронежским фронтом Николая Ватутина, - 
рассказывает Максим Бирюков.

В данной композиции показана встреча 
Ватутина с командующим первой танковой 
армией Михаилом Катуковым. 

Современные технологии помогают 
оживить сцену. Более того, теперь реаль-
но стать практически участником её сю-
жета. Запускается короткий тематический 
фильм, где показана картина в полном 
оживлении. Примечательно, что для реа-
лизации проекта на съёмки приезжали на-
стоящие актёры. 

Кроме множества фотографий и до-
кументов, в залах диорамы представле-
ны детали техники, оружие, портреты и 
барель ефы выдающихся участников Кур-
ской битвы, их биографии. В экспозиции 
есть предметы войны и быта, скульптуры и 
ценные предметы, образцы оружия и сна-
рядов.

Сердце музея
Святая святых диорамы - это зал «Ог-

ненная дуга». Это смотровое пространство 
с обновлённым полномасштабным полот-
ном, которое посвящено Прохоровскому 
танковому сражению, которое состоялось 
12 июля 1943 года.

При создании диорамы авторами был 
заложен очень интересный художествен-
ный образ. Он не сразу бросится в глаза 
посетителю, но будет заметен профессио-
налам. Это огненная линия, которую живо-
писцы показали на холсте: танковый таран 
и поднимающиеся в небо пламенные по-
лосы образуют своеобразную дугу. 

Важно отметить, что картина с изо-
бражением та же самая. Как объясняют 
специалисты, реставрационные работы 
в первую очередь были направлены на 
обеспыливание живописного полотна. По-
сле строительных работ здесь было много 
пыли, и она оседала на холст. 

- Чтобы слегка оживить полотно, на 
изображение добавили немного красок. 
Но сам художественный замысел, за-
ложенный при создании диорамы, был 
полностью сохранён. Реставрация - это 
только восстановление предыдущего ху-
дожественного произведения, - поясняет 
старший научный сотрудник музея.

Интересно, что на полотне представ-
лены не просто какие-то вымышленные 
люди. Это реальные участники ВОВ, кото-
рые могут поделиться своими историями. 
О некоторых из них мы можем узнать бла-
годаря сопутствующему фильму.

- Белгородская диорама «Огненная 
дуга» является первой крупнейшей дио-
рамой не только в России, но и во всей 
Европе. Двери наших выставочных залов 
откроются накануне Дня города. Очень на-
деемся, что наша обновлённая экспозиция 
придётся по душе всем гостям, - подыто-
жил Бирюков.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

 ► Историко-
художественный музей-
диорама «Курская 
битва. Белгородское 
направление» - 
крупнейшая и наиболее 
известная военная 
достопримечательность 
нашего региона. Сейчас 
обновление объекта почти 
завершено. Старший 
научный сотрудник 
музея Максим Бирюков 
рассказал, какие 
новшества ожидают 
жителей и гостей города.

Какой будет новая диорама?Какой будет новая диорама?
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 ► Что сегодня предлагают 
своим посетителям 
современные музеи? 
Почему они до сих 
пор востребованы? 
Как музеи развиваются 
и конкурируют 
в современном мире 
технологий? И по какой 
причине люди всё 
ещё предпочитают 
живые выставки 
интернет-экскурсиям? 

На эти и другие вопросы ответили го-
сти «Белгород-медиа» - директор Бел-
городского государственного художе-
ственного музея Татьяна Лукьянова и 
директора выставочного зала «Родина» 
Андрей Колесников.

- Каково, на ваш взгляд, предназна-
чение музеев и их роль в современном 
мире?

Татьяна Лукьянова (Т.Л.): На этот 
вопрос хорошо ответил в своей книге 
«Рождение музея» Александр Зиновьевич 
Крейн - основатель и первый директор Пуш-
кинского музея. Он писал, что музей - это 
сокровищница культуры, потому что одно 
из главных предназначений этого учрежде-
ния для общества - сохранить богатейшее 
культурное наследие страны. И не просто 
сохранить, а преумножить и доставить его 
до посетителей. Мы, сотрудники музея, ви-
дим это предназначение в том, чтобы пре-
умножить количество людей, любящих изо-
бразительное искусство, и способствовать 
его дальнейшему развитию.

Андрей Колесников (А.К.): Абсолют-
но согласен. Наверное, к словам Татья-
ны Александровны стоит добавить ещё 
несколько уточнений. Музей всегда был 
и, я считаю, будет тем хранилищем куль-
турного кода, который позволяет нам 
создавать свою культуру и развивать её 
дальше. Музей в данном случае передаёт 
человеку накопленное до него богатство 
и делает его частью того самого богат-
ства. Посещение музеев помогает чело-
веку стать индивидуальной личностью.

- Как вы считаете, насколько сей-
час востребованы музеи?

Т.Л.: По статистике, музеи - самые 
посещаемые учреждения культуры. То 
есть, если мы возьмём театры, концер-
ты, культурно-досуговые мероприятия, то 
музеи будут на вершине списка. Потреб-
ность в культурном наследии - это такая 
же потребность, как, например, в про-
дуктах. Человеку свойственно постоянно 
пытаться узнать, откуда он, что было до 
него, чем жили люди, что любили, как 
одевались и как обустраивали свой быт. 
За ответами на эти вопросы люди идут в 
музеи. Они формируют мировоззрение.

А.К.: И душу, и духовность челове-
ка, несомненно, формируют музеи - это 
функция, заложенная в них изначально. 
Взять, к примеру, наш Белгородский го-

сударственный художественный музей: 
те привозные проекты, которые Татьяна 
Александровна организовала со своим 
коллективом, уже повысили уровень куль-
туры белгородцев. И действительно, по 
статистике можно проследить, что вместе 
с приездом этих выставок повышается 
рейтинг удовлетворённости культурными 
услугами в Белгороде.

Музей - это для всех
- Ваш обычный посетитель - ка-

кой это человек? Кто ваш идеальный 
посетитель?

А.К.: Мы проводили социологическое 
исследование с тремя основными воз-
растными группами (от 18 до 30 лет, от 
30 до 45 лет и от 45 до 60+), выясняли их 
предпочтения и, исходя из этого, выстра-
ивали свою выставочную деятельность. 
Это основные категории людей, интересы 
которых мы пытаемся удовлетворить. На 
сегодняшний день по проекту мы должны 
провести не менее 20 выставок. Хотя уже 
сейчас мы понимаем, что их будет больше.

Т.Л.: Мы рады всем посетителям, 
здесь можно спорить о том, какой он - иде-
альный. Музей - это для всех. Мы прежде 
всего выстраиваем свою политику так, 
чтобы быть интересными для всех: ищем 
подход к эрудированным знатокам и тем, 
кто находится ещё в самом начале пути 
просвещения. Музей - это ещё и про эмо-
ции. Если человека впечатлило что-то, он 
испытал чувство гордости за сопричаст-
ность к великому культурному наследию, 
своим землякам, значит, всё прошло не 

зря. Всё это способствует формированию 
личности, для которой главным будет не 
культура потребления, а духовно-нрав-
ственные ценности.

Незаменимость 
личного присутствия

- Мир не стоит на месте, всё по-
стоянно развивается. Как в этих 
переменчивых условиях вы организу-
ете свою работу?

Т.Л.: Направлений в развитии у музей-
ных работников много, поэтому мы стара-
емся не прерывать своё обучение. У нас 
существует отдельная образовательная 
программа для сотрудников, где специа-
листы из разных областей обсуждают ак-
туальные проблемы и вопросы по наше-
му виду деятельности. Есть постоянные 
дисциплины по типу совершенствования 
культуры речи и преподнесения инфор-
мации посетителям, а есть те, которые 
диктует жизнь. Это как раз про информа-
ционные технологии. Приходится не про-
сто внедрять эти технологии, а всё более 
активно с ними жить. Это и проблема, и 
перспектива сегодняшнего дня.

- В музеях всё чаще открываются 
виртуальные выставки. Насколько 
они могут заменить реальные?

Т.Л.: Я считаю, это наша сегодняшняя 
боль. Ни в коем случае не должны вир-
туальные выставки заменить реальные. 
Да, мультимедийные технологии дают 
большие возможности. Они позволяют 
получить доступ к тем экспонатам, кото-
рые ты, может быть, никогда не увидишь 
вживую, рассмотреть в мельчайших дета-
лях произведение искусства, но общение 
с подлинником ничем не заменишь. Я уже 
говорила, что музей - это про эмоции, и 
эти эмоции можно получить только от 
подлинного произведения искусства. Это 
энергетика создателя. Это точно такая же 
разница, как слушать музыку в записи и 
потом услышать вживую, на концерте.

А.К.: Да, это большая проблема, но, 
наверное, от этого никуда не деться. Мы 
с этим работаем. Будет здорово, если эти 
вещи дополнят друг друга. В онлайн-тех-
нологиях есть плюсы, потому что это воз-
можность показать хотя бы так какие-то 
вещи человеку, который никогда с этим 
не столкнётся. Но это дополнительное 
средство, а не замена реальным выстав-

кам. Если соблюсти баланс между этими 
вещами, всё будет хорошо.

Т.Л.: Есть программа дополненной 
реальности Artefact. При помощи этого 
приложения и камеры смартфона можно 
идентифицировать произведение искус-
ства, узнать его автора, основную и до-
полнительную информацию о нём вплоть 
до отдельных точек на картине, на кото-
рые стоит обратить внимание. Замеча-
тельный мультимедийный проект!

А.К.: Artefact интересен тем, что ты 
можешь дома посмотреть картину на ком-
пьютере и, заинтересовавшись, прийти в 
музей и получить дополнительную экскур-
сионную информацию о ней - замечатель-
ный симбиоз.

- В вашей деятельности наверняка 
случались забавные и курьёзные слу-
чаи. Расскажите о них, пожалуйста. 

А.К.: В начале этого года у нас проходи-
ла выставка художницы из Сочи - Илгизи 
Шарафиевой. Её агент написала нам зара-
нее и предложила включить работы худож-
ницы в наш план показов. Обо всём догово-
рились, готовим документы, и неожиданно 
получаем звонок от неё с вопросом: «А вы 
что, из Белгорода?». Оказалось, что агент 
искала выставки в сочинском кинотеатре 
«Родина», но так как была не столь сильно 
погружена в жизнь города, попала на стра-
ницу нашего центра, не заметив разницы. 
Уже хотели отменять выставку, но погово-
рив дополнительно, решили проблемы с 
доставкой картин - очень интересная вы-
ставка получилась. Так как сама Илгизя не 
смогла приехать на открытие, мы провели 
презентацию удалённо, в онлайн-форма-
те, тоже задействовав новые технологии, 
так сказать.

- И напоследок хочется узнать, а 
ходите ли вы друг к другу на меро-
приятия?

Т.Л.: Ходим, конечно. И стараемся де-
лать это почаще! 

А.К.: Это замечательный способ уви-
деть, что придумали твои коллеги, чтобы 
внедрить это у себя. Я иногда прихожу и, 
Татьяна Александровна, простите, «под-
тягиваю» интересные идеи, которые за-
мечаю в художественном музее. Конечно, 
этот обмен опытом помогает всему полю 
культуры города Белгорода становиться 
интересней и лучше.

Записал Никита МИГУЛИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Белгородские музеи: вчера, сегодня, завтра

Андрей Колесников и Татьяна Лукьянова в гостях у «Белгород-медиа».
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НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ruБратья наши меньшие

Вам есть что рассказать о любимом городе и его замечательных людях? Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

Собака или волк?
Разгорелись нешуточные споры. Одни 

утверждали, что это животное, сбежав-
шее из зоопарка Харькова, другие - что 
обычный пёс породы сибирский хаски. В 
дискуссию вмешался областной Экоохот-
надзор.

- Сотрудниками управления эколо-
гического и охотничьего надзора Бел-
городской области осуществлён выезд 
в Шебекинский городской округ, при 
обследовании территории животное не 
обнаружено. Судя по размещенным в 
социальных сетях фотографиям, по при-
знакам экстерьера, окраса шёрстного 
покрова  и поведенческим реакциям спе-
циалистами управления установлено, 
что животное является собакой. Данная 
ситуация взята на особый контроль, - со-
общили в управлении. 

И это верное решение. Потому что 
встреча в природной среде человека и 
волка, хотя и редкость, но может быть 
весьма опасной, особенно если вы оказа-
лись один на один перед стаей голодных 
волков или ещё хуже - перед волчицей с 
детёнышами. 

Если такая ситуация всё же произо-
шла, то вот что советуют специалисты. 

- Выйти к людям зверя может заста-
вить голод. Главное при контакте с вол-
ком - не кричать, не убегать. Не нужно 
показывать своего страха и слабости. 
Лучше всего всем своим видом пока-
зывать уверенность и незаинтересо-
ванность, можно даже демонстративно 
зевнуть. При этом ненавязчиво, но уве-
ренно уходите: вы - на их территории, 
инстинкты могут заставить хищников на-
пасть. И ни в коем случае не поворачи-
вайтесь резко к волку спиной, для него 
это может стать сигналом к действию. 
Если волки всё-таки делают попытку на-
пасть, осторожность не поможет, лучше 
защищаться или даже напасть первым 
(если у вас есть оружие): если вы сразу 
покажете, что представляете для них се-
рьёзную угрозу, скорее всего, они сами 
отступят, - даёт советы исполнительный 
директор Белгородского зоопарка Нико-
лай Белов.

Специалисты говорят, что отличить 
волка от собаки обывателю достаточно 
сложно. Вот несколько способов, кото-
рые помогут отличить волка от собаки: 
голова волка крупная, морда длинная 
и чуть заострённая, а глаза - хищные; у 
волков не развиты мимические мышцы, 
как у собак, которые общаются с людьми 
и манипулируют ими своими «бровками 
домиком».

Грудь у волка широкая, а бедра узкие, 
лапы длинные и жилистые, с крупными 
ступнями (средние пальцы длиннее боко-
вых). Хвост волка всегда прямой, они не 
виляют им, а ещё эти хищники не умеют 
поджимать уши, так что они у этих живот-
ных или торчком, или отведены назад. 

Как приручить волка 
и кто такой волкособ?

Дикие животные остаются дикими 
даже в зоопарках, где их кормят люди. 
Да, волк привязывается к тому, кто его 
кормит, кто с ним разговаривает, забо-
тится. Но эта дружба не такая, как между 
человеком и собакой. Возможно, волк и 
не обидит человека, выкормившего и 
воспитавшего его с рождения, но точно 
будет представлять угрозу для окружа-
ющих.

В одном из номеров «Нашего Бел-
города» мы писали, как волк из Белго-
родского зоопарка привязался к киперу 

Анне Цукановой. Он настолько полюбил 
девушку, что когда она уходит после ра-
бочего дня домой, зверь протяжно воет 
ей вслед.

- Животные в зоопарке получают еду, 
заботу, видят киперов практически еже-
дневно, конечно, они привязываются к 
ним. Но не стоит путать это с собачьей 
преданностью: для них человек вовсе не 
господин и не объект верности. Скорее, 
это привычка и в некотором смысле бла-
годарность: ты приносишь мне еду, мне 
это нравится. Даже тигры и львы привы-
кают к сотрудникам зоопарка и узнают 
их среди других людей. Но это не зна-
чит, что к ним можно зайти и погладить. 
Самое важное в работе с хищниками - 
никогда не забывать, что перед вами ди-
кое животное, - предупреждает Николай 
Белов.

А кто такие волкособы? Сегодня мож-
но встретить множество объявлений: 
«Продаю волкособа. Волчьи крови. Ох-
ранные качества». 

- Волкособы выглядят впечатляюще. 
Однако важно помнить, что это лишь 
отчасти волк. И почти всегда - генети-
ческая «русская рулетка»: невозможно 
заранее понять, какой процент волчьей 
крови будет у особи. К тому же у волко-
собов нередко бывают проблемы со здо-
ровьем и нестабильная психика. Чтобы 
содержать, воспитывать и дрессировать 
такого питомца, нужны особые навыки и 
многолетний профессиональный опыт. 
Человек для волкопса - не хозяин, а 
вожак стаи. А значит, всегда можно по-
пробовать свои силы и устроить «пере-
ворот». Так что такой домашний пито-
мец - очень плохая идея, на мой взгляд. 
Их содержание запрещено в некоторых 
странах. Кстати, таким гибридом являл-
ся герой книги «Белый Клык», написан-
ной Джеком Лондоном. Вспомните, как 
тяжело и болезненно ему дался переезд 
в город из северной глуши, хотя он был 
очень верен своему хозяину, - говорит 
Николай Белов.

Тем временем в Белгородском зо-
опарке родились волчата. Первый по-
мёт принесла молодая самка чёрного 
канадского волка. На свет появились 
две самки и два самца, им скоро будет 
3 месяца. Трое из них кормились мате-
ринским молоком, они дикие и не идут 
в руки человеку, хотя киперы пытаются 
их приручить. А вот самый «старший» - 
первый в помёте - ручной: молодая не-
опытная самка немного повредила ему 
лапу во время родов, поэтому его вы-
кармливали люди. И поведение искус-
ственно выкормленного волчонка кар-
динально отличается от остальных. Кай, 
такую кличку дали киперы, охотно идёт 
к человеку, с удовольствием играет, об-
лизывает руки и лицо, ведёт себя, как 
щенок, хотя для специалиста уже хоро-
шо заметны внешние отличия. 

Днём малыши играют в отдельном во-
льере, по вечерам родителей запускают 
к ним. Отец, по кличке Клайд, с удоволь-
ствием проводит время с детёнышами, 
а вот мать, видимо, устала от счастья 
материнства и предпочитает наблюдать 
за детьми из взрослого вольера.

- Самцов, скорее всего, придётся пе-
редать в другие зоопарки, а вот девочек 
мы планируем оставить, - делится пла-
нами Николай Белов.

Диана и Найда
Эту историю рассказала мне белго-

родка Ирина Алексеева. Текст основан 
на реальной истории, которая произо-
шла 11 лет назад. Факты и герои здесь - 
подлинные. 

- Ой, собака! Что ты тут делаешь? - 
восьмилетняя Диана настороженно смо-
трела на серые раскосые глаза, что вы-
глядывали из кустов. 

Девочка сделала шаг в сторону соба-
ки, но та резко отшатнулась, ощетини-
лась, всем своим видом давая понять, 
что лучше не приближаться.

…Дома Диана никак не могла забыть 
бездомное животное. 

- Голодная, наверное, надо всё же по-
кормить её, - подумала девочка и взяла 
из холодильника немного еды. 

Спрятала лакомство, решив ничего 
не говорить родителям. Они бы не раз-
решили, ведь знали, что добрая и откры-
тая ко всему миру дочка всегда несёт 
домой попавших в беду животных. 

Взяв пакет с заранее припрятанными 
котлетами, Диана выбежала на улицу, 
даже не позавтракав. К её радости, со-
бака сидела на том же месте. 

- На, поешь, - девочка протянула к со-
баке руку, но та попятилась назад. 

- Тогда держи! - Диана кинула аромат-
ную котлету в сторону животного.

Запах вкусного мяса заставил соба-
ку подойти ближе. Как только девочка 
скрылась из поля зрения, она осторожно 
взяла кусочек.

Прошло три месяца. Диана продол-
жала кормить недоверчивого пса. На-
ступили школьные будни. Однажды она 
возвращалась из школы домой и вдруг 
увидела собаку.

- Найда… - дала ей кличку девочка. 
А та продолжала встречать и провожать 
свою хозяйку. 

- Пойдем-ка домой, - в один из дней 
решила Диана, погладив по спинке лю-
бимицу. 

Собравшись с духом, она взяла со-
баку и ступила на порог дома. Диана 
рассказала всё-всё. И как кормила , и как 
приручала, и как любит собаку больше 
всех на свете! Слова лились потоком 
вдруг нахлынувших чувств, да так, что 
мать не смогла отказать. 

Поняв, что девочке надо помочь, со-
бака вдруг легла перед родителями на 
спину и подняла на них свои преданные 
светлые глаза. Так Найда осталась жить 
в доме семьи Алексеевых.

Спустя пару недель решено было от-
везти собаку к ветеринару. 

- У меня для вас плохие новости, ре-
бята, - сказал ветврач. - Это не собака, 
а волк. Молодой волк около года отроду. 

- Как? - ахнули хозяева. 
- Вам бы лучше от него избавиться, 

нельзя его дома держать, - сказал своё 
слово доктор.

Ирина Алексеева была в ужасе. Ди-
кое животное в доме. Немыслимо, не-

возможно! Она вдруг вспомнила, как 
Найда встречала дочь со школы, а по 
вечерам ползала перед ней, как котенок, 
облизывая щеку.

- Пусть остаётся, мы сделаем ей 
вольер, и она будет жить там! Не мо-
жем же мы её предать? - сказала мама 
Диане. 

Вскоре у Найды появилась удобная 
будка и вольер с выгулом. Как она ра-
довалась, не передать словами! Первое 
время практически не выходила из свое-
го нового логова. Рана её зажила. Диана 
продолжала кормить свою, теперь уже 
домашнюю любимицу: та не ела каши, 
зато с радостью уплетала кости и мясо. 
Не пренебрегала и фруктами, особенно 
арбузами.

Волчица не любила чужих людей. 
Сторонилась. Гулять, как с обычной со-
бакой, с ней не получалось. Зато коман-
ды Найда понимала с полуслова! 

Алексеевы частенько выпускали 
её из вольера, чтобы охраняла дом. 
Тем более что скотину Найда не трога-
ла, а кошек так вообще очень любила. 
 Бывало, залезет кошка с котятами к ней 
в будку, а волчица давай их вылизывать! 

Как-то поздно вечером Найду выпу-
стили из вольера. Волчица важно броди-
ла по двору, осматривая свои владения. 
Свет погас, наступила темнота. Вдруг 
какой-то шум возле сарая. Тихие шаги. 
Чужой…

Волчица в три прыжка оказалась ря-
дом с вором. Она бесстрашно броси-
лась на чужака, посмевшего вмешаться 
в её размеренную жизнь. 

Из дома выскочили хозяева. Отозва-
ли Найду. Раненый мужчина убежал. И 
больше не возвращался. 

Наступило лето. Семья Алексеевых 
уехала в отпуск. Найду пришлось оста-
вить. Бедное животное не понимало, по-
чему её бросили. Тянулись дни за дня-
ми, утро сменялось ночью, а хозяева всё 
не возвращались. По ночам, когда было 
особенно грустно, она выла.

Когда надежды почти не осталось, 
вдруг открылась калитка, забежала Диа-
на. Обняла. А волчица заплакала. Ирина 
и Диана виновато переглянулись. С тех 
пор они стали объяснять Найде, что ни-
когда её не бросят. Она всё понимала. И 
больше не плакала.

Волчица Найда прожила в семье 
Алексеевых 11 счастливых лет. Умерла 
тихо, во сне. В своей любимой будке. С 
тех пор в семье не заводят собаку. Гово-
рят, больше не смогут пережить утрату 
любимого питомца. 

Надежда САУШИНА
ФОТО АННЫ ПРУДНИКОВОЙ

А был ли волк?
 ► В июле социальные сети облетела тревожная новость: 

на окраине области люди стали подкармливать собаку, 
которая по предположению могла оказаться волком. 
Население не на шутку забеспокоилось: опасно ли животное? 
Что делать? 

Волчонок Кай.
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 ► Сотрудники 
полиции провели 
в оздоровительном лагере 
акцию «Вместе в здоровое 
будущее».

Во время летних каникул особое вни-
мание уделяется профилактической ра-
боте с подростками. Воспитывать у де-
тей правовое сознание  и формировать у 
них установку на здоровый образ жизни 
необходимо с юного возраста, отмечают 
правоохранители.  

С июня по август сотрудники УМВД 
России по Белгородской области вместе 
с представителями здравоохранения и 
образования проводят цикл профилакти-
ческих мероприятий в детских загород-
ных лагерях. На днях они провели акцию 
«Вместе в здоровое будущее». В гости к 
ребятам приехали сотрудники управле-
ния по контролю за оборотом наркотиков 
УМВД региона и аналогичного отдела 
городского управления, центра киноло-
гической службы и специалисты област-
ного наркологического диспансера.

Полицейские рассказали о послед-
ствиях употребления запрещённых ве-
ществ, об ответственности за их неза-
конный оборот  и призвали подростков 
задуматься о своём будущем и не позво-
лить наркотикам его перечеркнуть.

Специалисты областного наркологи-
ческого диспансера организовали для 
ребят игру-викторину «Вредным привыч-
кам скажем: «Нет!». Перед школьниками 

выступили главный врач учреждения 
Елена Тращенко и консультант управле-
ния региональной безопасности прави-
тельства Белгородской области Сергей 
Шорников.

В рамках мероприятия полицейские 
уделили внимание и взрослым. Они про-
вели беседу с воспитателями и работни-
ками оздоровительного лагеря, дали им 
рекомендации по предупреждению слу-
чаев употребления подростками запре-
щённых веществ.

Приятным сюрпризом для детей ста-
ло знакомство с кинологами и их чет-
вероногими помощниками. Сотрудники 
ЦКС УМВД области организовали пока-
зательные выступления своих питомцев. 

Служебные собаки продемонстрировали 
ребятам знания различных команд и ра-
боту по поиску запрещённых веществ.  

Участниками этой акции стали более 
ста детей и подростков. В завершение 
мероприятия правоохранители вручили 
ребятам канцелярские товары с лого-
типом «Мое будущее - в моих руках» и 
номерами телефонов доверия антинар-
котической комиссии Белгородской об-
ласти и областного наркологического 
диспансера, а также памятки антинар-
котического содержания с телефонами 
доверия регионального УМВД России и 
областной прокуратуры.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД 
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Нет вредным привычкам!  ■Воспитание

В ОМВД России по Белгородскому 
району с заявлением о краже обратилась 
34-летняя женщина. Она сообщила, что 
её дочь, пока ходила за покупками, в од-
ном из торговых центров потеряла теле-
фон и банковскую карту. Но обнаружив 
пропажу и вернувшись в магазин, они так 
и не смогли найти мобильник. Проверив 
геолокацию, мать и дочь увидели, что ме-
стоположение телефона изменилось.

В ходе оперативно-розыскных меро-
приятий оперативники не только уста-
новили личность предполагаемого злоу-
мышленника, но и автомобиль, на котором 
он уехал. Подозреваемого, молодого муж-
чину из поселка Северный,  задержали. У 
него изъяли и телефон, и банковскую кар-
ту. Мобильник он планировал оставить 
себе, а от сим-карты  успел избавиться. 

Следственный отдел городского управ-
ления внутренних дел возбудил уголов-
ное дело. Санкции статьи (Кража, совер-
шённая с причинением значительного 
ущерба гражданину) предусматривают до 
пяти лет лишения свободы.

10 июля инспектор отдельной роты 
ДПС ГИБДД УМВД России по Белгород-
ской области лейтенант полиции Артём 
Хохлюк, будучи в отпуске, возвращался с 
другом, Романом Чигринским, из Москвы 
в Белгород. На трассе в Воронежской об-
ласти он увидел, как водитель двигавше-
гося впереди автомобиля резко затормо-
зил и включил аварийную сигнализацию.

Полицейский вышел из машины, что-
бы узнать, что случилось. В этот момент 
из остановившегося автомобиля ему на-
встречу с криками о помощи выбежала 
женщина с девочкой. Выяснилось, что 
водитель неожиданно почувствовал себя 
плохо за рулём и потерял сознание, но 
всё-таки успел остановить машину.

Пока сотрудник ГИБДД оказывал муж-
чине доврачебную помощь, пытаясь при-
вести его в чувство, друг полицейского 
вызвал скорую. 

Водитель (это был житель Курской об-
ласти) вскоре пришёл в сознание, а при-
бывшие медики обследовали его. Разго-
ворившись с молодыми людьми, мужчина 

узнал, что один из них служит в белгород-
ской Госавтоинспекции. 

Позже он прислал в УМВД России по 
Белгородской области  письмо, в котором 
выразил слова признательности поли-
цейскому и его товарищу.

«Я очнулся, когда мне оказывали по-
мощь молодые люди. Они оперативно 
вызвали скорую, дождались заключения 
врача и отогнали мой автомобиль на сто-
янку. Ваш сотрудник на тот момент был 
не при исполнении своих обязанностей, в 
гражданской одежде. К сожалению, мы не 
взяли контакты молодых людей и не мо-
жем лично поблагодарить их за мою спа-
сённую жизнь», - написал мужчина.

Инспектор ДПС Артём Хохлюк уже не 
в первый раз приходит на помощь по-
павшим в беду участникам дорожного 
движения. В июне этого года он вместе с 
напарником Евгением Плохих доставил в 
больницу 12-летнего мальчика, который 
в дороге почувствовал себя плохо и стал 
задыхаться. Медицинская помощь ребён-
ку была оказана своевременно.

Не работа, 
а образ жизни

 ■Поступок

Инспекторы Государственной инспек-
ции по маломерным судам продолжают 
проводить рейды на водных объектах  ре-
гиона, чтобы напомнить отдыхающим, как 
уберечься от беды. 

Одной из самых распространённых 
причин несчастных случаев во время ку-
пания на водоёмах является судорога. 
Резкая боль и потеря координации при-
водят к приступу паники и невозможности 
удерживаться  на воде. Чтобы избежать 
угрозы для жизни и здоровья, любой чело-
век, оказавшись в такой ситуации, должен 
знать, как выйти из неё и что предпринять. 

Сотрудники ГИМС Главного управле-
ния МЧС России по Белгородской области 
во время ежедневного патрулирования 
рек и водохранилищ посетили городские 
пляжи и, помимо основных правил безо-
пасности во время купания,  рассказали о 
наиболее эффективных методах борьбы 
с судорогами:

- не купайтесь в холодной воде и не 
заплывайте далеко от берега, не исполь-
зуйте для отдыха безлюдные места и не-
оборудованные пляжи;

- при судороге в первую очередь не 
поддавайтесь панике, постарайтесь сме-
нить стиль плавания;

- перевернитесь на спину, начните 
сильно массировать конечность, чтобы 
разогнать кровь и вернуть ей чувстви-
тельность и подвижность;

- отправляясь на пляж, возьмите с 
собой небольшую булавку или иголку, и 
в случае судорог уколите место спазма 
любым острым предметом, а если ниче-
го подходящего под рукой не оказалось, 
то сильно надавите на него большим 
пальцем.

В случае происшествия на воде 
срочно сообщите об этом по номерам 
телефонов: 112 или 101. 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГО ЧС ПО БЕЛОГОРОДСКОЙ ОБЛ.

Спасительная 
булавка

 ■Профилактика

 ► Сотрудники МЧС рассказывают белгородцам о мерах 
безопасности на воде. Лето в разгаре, и эта тема 
по-прежнему актуальна.

На чужой 
каравай… 

 ■Происшествия

 ► Полицейские раскрыли 
кражу телефона, 
потерянного девочкой-
подростком в одном 
из торговых центров.
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 ► Сотрудник белгородской Госавтоинспекции вновь пришёл 
на помощь участнику дорожного движения. 
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Князь-креститель
 ► 28 июля в нашей стране отмечают две связанные 

друг с другом даты - День крещения Руси и день памяти 
Святого Равноапостольного князя Владимира. Памятник 
Владимиру Святому давно стал одним из символов нашего 
города. Редакция «Нашего Белгорода» решила выяснить, 
кто, помимо самого князя, изображён на постаменте 
и что символизируют отдельные детали монумента.

Пожалуй, нет белгородца, который ни 
разу бы не видел памятник князю Вла-
димиру. Сложно найти и гостей города, 
которым бы не показывали шикарный 
вид, открывающийся со смотровой пло-
щадки у подножия монумента. Однако 
и сам памятник, и его постамент хранят 
немало символов. Далеко не каждый смо-
жет сказать, сколько святых изображено 
на гранях постамента. А на вопрос о том, 
что изображено на плаще князя, смогут 
ответить лишь единицы. Мы решили под-
робно рассмотреть памятник и изучить 
все его детали. 

Что общего у Белгорода и князя Вла-
димира? В начале 1990-х было популяр-
но мнение, согласно которому основате-
лем города считался Владимир Святой. 
Именно поэтому памятник крестителю 
Руси и появился здесь. В 1995 году мест-
ные власти даже отметили 1000-летие 
Белгорода. Сегодня в исторической науке 
критически относятся к этой версии и при-
держиваются точки зрения, согласно ко-
торой Белгород был основан в 1596 году. 

Монумент открыли 4 августа 1998 
года, накануне 55-летия освобождения 
Белгорода от немецко-фашистских за-
хватчиков и в преддверии 2000-летия 
Рождества Христова. Скульптором про-
екта выступил Вячеслав Клыков, архитек-
тором - Виталий Перцев. 

Средства на сооружение памятника со-
бирали за счёт добровольных пожертво-
ваний и спонсорской помощи. Когда необ-
ходимая сумма была собрана, памятник в 
технике выколотки из меди изготовили на 
Калужской скульптурной фабрике. В со-
оружении памятника участвовал старший 
брат музыканта Игоря Талькова Влади-
мир, который помогал скульптору Вячес-
лаву Клыкову.

Если внимательно посмотреть на 
памятник, мы увидим, что наш Влади-
мир - это, прежде всего, защитник Зем-
ли Белгородской и всей России: в руках 
князя - надёжный щит. На страже Родины 
Владимир Святославович стоит не один: 
на постаменте изображены святые, боль-
шинство из которых - воины.

Левая рука князя опи-
рается на щит. Тем 
самым святой как бы 
обещает свою защи-
ту и покровительство 
славянским народам, 
 объединённым единым 
корнем происхождения 
и веры.

Если присмотреть-
ся, то на левом плече 
князя Владимира мож-
но увидеть стилизован-
ное изображение солн-
ца. Владимир Красно 
Солнышко - именно 
такое прозвище было у 
крестителя Руси.

С лицевой части памятника 
находится первый рельеф 
второго яруса. Он содержит 
надпись-посвящение: «Свя-
тому Равноапостольному 
князю Владимиру». Над над-
писью - изображение креста 
«Процветшее древо», кото-
рый символизирует крещение 
Руси князем Владимиром.

На втором ярусе постамента, 
по правую руку от князя Вла-
димира (и слева от зрителя, 
если вы стоите к памятнику 
лицом), находится рельеф с 
изображением преподобного 
Серафима Саровского, ро-
дившегося в 50-х годах XVIII 
века в Курском уезде Белго-
родской губернии.

Грань первого яруса постамента, обращённая на северо-восток, несёт изображе-
ния воинов и князей, канонизированных Русской православной церковью. Это свя-
тые мученики Меркурий Смоленский, Дамиан, Иоанн Воин, князь Михаил Яросла-
вич Тверской, князь Андрей Смоленский. Есть среди них и изображение Святого 
Равноапостольного князя Владимира Святославовича - он четвёртый слева. Так 
что можно смело говорить гостям города, что на одном памятнике в Белгороде кре-
ститель Руси изображён дважды.

На первом ярусе постамента в центре расположены фигуры архангелов Михаила 
(слева) и Гавриила (справа). В их руках - изображение Спаса Вседержителя - цен-
трального образа в иконографии Христа. По бокам от них - фигуры основателей 
церкви - апостолов Петра и Павла. В день памяти этих святых 12 июля 1943 года 
состоялось Прохоровское танковое сражение. По краям рельефа находятся фи-
гуры особо почитаемых на Руси святых воинов - Георгия Победоносца (слева) и 
Дмитрия Солунского (справа).
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Город: Смоленск
Скульптор: Валерий Гращенков
Год открытия: 2015
Общая высота: 9 м
Высота фигуры: 4 м
Высота постамента: 5 м

Город: Москва
Скульптор: Салават Щербаков
Год открытия: 2016
Общая высота: 17,5 м
Высота фигуры: 15 м
Высота постамента: 2,5 м

Город: Киев
Скульптор: Пётр Клодт
Год открытия: 1853
Общая высота: 20,4 м
Высота фигуры: 4,4 м
Высота постамента: 16 м

Город: Белгород
Скульптор: Вячеслав Клыков
Год открытия: 1998
Общая высота: 22,5 м
Высота фигуры: 7,5 м
Высота постамента: 15 м

Памятник князю Владимиру является не только 
самым большим монументом в Белгороде, но 
и крупнейшим скульптурным изображением 
этого святого в мире. В нашей инфографике 
мы сравнили размеры нескольких памятников 
князю, установленных в городах бывшего 
СССР. Всего в мире насчитывается несколько 
десятков памятников Владимиру Великому, в 
том числе в Польше (Гданьск), Великобритании 
(Лондон), Канаде (Торонто), Австралии (Брисбен) 
и даже Аргентине (Буэнос-Айрес).

СПРАВКА «НБ» »

На юго-западной грани первого яруса постамента - со стороны перехода через про-
спект Ватутина - находятся изображения некоторых особо чтимых на Руси христи-
анских воинов и подвижников: Довмонта Псковского, Андрея Боголюбского, цели-
теля Пантелеймона, воина Феодора Стратилата, мученика князя Бориса, Феодора 
Тирона. Интересно, что некоторые святые, которых традиционно упоминают вме-
сте (например, мученики Борис и Глеб, Козьма и Дамиан) на постаменте изображе-
ны на разных гранях.

На рельефе первого яруса, обращённом на юго-восток, в центре помещены фигуры 
полководца Александра Невского и святого страстотерпца князя муромского Глеба. 
Слева от них Дмитрий Донской, победивший войска Золотой Орды на Куликовом 
поле, и монах-воин Александр Пересвет, по легенде одолевший в поединке ордын-
ца Челубея в Куликовской битве. Справа от двух центральных фигур изображены 
Родион Ослябя - ещё один участник Мамаева побоища, - и мученик Козьма. Все они 
причислены к лику святых.

На юго-западной грани (спра-
ва, если стоять лицом к па-
мятнику) на втором ярусе 
изображена фигура небесно-
го покровителя Земли Бел-
городской - Иоасафа Белго-
родского (Горленко). В 1911 
году он был прославлен в 
лике святителей Русской пра-
вославной церкви.

На втором ярусе постамента 
расположена фигура россий-
ского императора Николая 
II. Он смотрит на юго-восток, 
в сторону Киева (поскольку 
Владимир был великим кня-
зем киевским). В 2000 году 
Николая II и его семью кано-
низировала Русская право-
славная церковь.
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 ► Белгородский 
голкипер Александр 
Беленов пополнил 
состав казанского 
«Рубина» в ФНЛ.

Вратарь «Уфы», воспитанник белго-
родского футбола Александр Беленов 
перешёл в «Рубин». Об этом сообща-
ет пресс-служба казанцев. 35-летний 
вратарь перешёл в клуб из Казани в 
статусе свободного агента и подписал 
контракт сроком на два года. Напом-
ним, что  Беленов стал игроком «Уфы» 
в феврале 2017 года. С тех пор вратарь 
в 165 матчах за команду пропустил 
179 мячей и 54 раза сыграл «на ноль». 
Контракт Александра с башкирской 
 командой действовал до конца 2022 
года. Отметим, что в прошлом сезоне 
«Уфа» и «Рубин» выступали в Россий-
ской Премьер-Лиге, однако по итогам 
чемпионата покинули её. «Рубин» - на-
прямую, а «Уфа» в стыковых матчах 
уступила «Оренбургу».

Хозяева активно начали игру, и уже 
на 7-й минуте выход один на один не ис-
пользовал Артём Малахов. На 66-й мину-
те Максим Тарасенко выиграл верховую 
борьбу и сделал скидку на угол вратар-
ской, куда из-за спины Дениса Жилмост-
ных ворвался Дмитрий Соловьёв и про-
бил под перекладину - 0:1. В оставшееся 
время белгородцы могли уйти от пораже-
ния, однако счёт так и не изменился.

На послематчевой пресс-конференции 
главный тренер белгородцев Виктор На-
воченко назвал поражение обидным.

- В первом тайме был отличный мо-
мент у Малахова, надо было забивать, и 
игра протекала бы в другом русле. Ребята 
старались, по самоотдаче вопросов нет, 
спасибо всем, но  к сожалению, результат 
отрицательный. У нас было достаточно 
моментов, чтобы победить, минимум на 

ничью мы наиграли, - сказал Виктор Ле-
онидович.

Следующий матч «Салют» прове-
дёт на выезде в субботу, 30 июля, ког-
да в 3-м туре чемпионата белгородцы 
встретятся в гостях с подмосковными 
«Химками-М».

Обидное поражение
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Финальный тур чемпионата России по 
пляжному гандболу прошёл в Белгоро-
де на площадке БГТУ им. В.Г. Шухова. В 
турнирной таблице «Технолог-Спартак» 
отставал от лидирующего ставропольско-
го «Виктора» на два очка. Уже в первый 
игровой день хозяева обыграли своих 
главных конкурентов со счётом 2:0. С ана-
логичным счётом в двух сетах «Технолог» 
разобрался со сборными Краснодарского 
края, Карачаево-Черкесии и своими одно-
клубниками из «Спартака-Рифов». Судь-
ба золотых медалей решалась в матче 
хозяев площадки и краснодарского «Ека-
теринодара» во второй день турнира. По-
беду в поединке одержали белгородцы, 
а Игорь Неклюдов забил решающий мяч. 
Это вторая подряд победа белгородской 
команды в чемпионате страны в пляжном 
гандболе. Самым ценным игроком при-
знали белгородца Игоря Неклюдова.
ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА БГТУ ИМ. В.Г. ШУХОВА

 ► Наша пловчиха стала 
призёром Кубка России. 

Дарья Сурушкина выиграла сере-
бряную медаль престижного турнира. 
В Казани завершился кубок России по 
плаванию в рамках международных со-
ревнований «Игры Дружбы» с участием 
белгородских спортсменов. По результа-
там соревнований белгородка Дарья Су-
рушкина выиграла серебряную медаль 
на дистанции 100 метров вольным сти-
лем. Отметим, что тренируется спорт-
сменка под руководством Владимира 
Башкатова. Ранее  девушка становилась 
лучшей на летней студенческой Универ-
сиаде в Астрахани.

ФОТО ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

Короли песка  ■ Гандбол ■Плавание

На быстрой 
воде

В шаге 
от победы 

 ► Белгородка завоевала 
серебряную медаль 
Всероссийской 
летней студенческой 
Универсиады.

В Чебоксарах (республика Чувашия) 
завершился финал VIII Всероссийской 
летней Универсиады по лёгкой атле-
тике. В соревнованиях по прыжкам с 
шестом среди женщин с результатом 4 
метра второе место заняла белгородка, 
мастер спорта Людмила Нерубенко. Де-
вушка уступила только представитель-
нице Москвы Яне Слесаренко, которая 
взяла планку на 10 см выше. Тренирует 
легкоатлетку Валерий Кушкин. Отметим, 
что ранее Людмила в составе сборной 
Белгородского госуниверситета стала 
победительницей Всероссийского сту-
денческого фестиваля ГТО в Грозном.

 ■Футбол

Из Уфы 
в Казань ► «Салют» уступил дома 

с минимальным счётом. 
Матч второго тура Группы 
3 (2) Второй лиги между 
«Салютом» и «Соколом» 
прошёл в Белгороде 
в минувшую субботу. 
Белгородцы стартовали 
в чемпионате с победы, 
а саратовцы дома 
уступили «Химкам-М» 
со счётом 1:3.

 ■ Лёгкая атлетика

 ► В Белгороде 
прошли соревнования 
по стритболу между 
дворовыми командами. 
Финал состоялся 
на площадке у Дворца 
спорта «Космос».

Всего в соревнованиях участвовали 
восемь команд. Целый месяц ребята за-
нимались с дворовыми тренерами. 

Второй год подряд первое место у 
 команды с улицы Чапаева, 30. Серебро - 
у команды «Солнышки», бронза - у сбор-
ной с улицы Шаландина, 15. 

Награды ребятам  вручил мастер спор-
та СССР по баскетболу, победитель юни-
орского чемпионата Европы 1980 года  
Геннадий Толмачёв.

- В этом году проект «Дворовый тре-
нер» охватил 25 площадок в Белгороде. 
В августе пройдёт финал среди дворовых 
команд по мини-футболу, - сообщили в  
пресс-службе администрации города.

ФОТО: VK.COM/BELADM31

Ребята с нашего двора  ■Баскетбол

 ► «Технолог-Спартак» 
второй раз подряд стал 
чемпионом России по 
пляжному гандболу.



15№ 29 (1971) 
29 июля 2022 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru

Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

По горизонтали: Какаду. Скарб. Фтор. Арахис. 
Муха. Сено. Люди. Лье. Леди. Гуси. Клик. Дуля. 
Лета. Ярмарка. Кант. Рык. Сток. Экран. Вещун. 
Шпага. Ссуда. Спидвей. Синяк. Скат. Апорт. 
Упряжка. Пабло. Анонс. Тетка. Улан. Темп. 
Ода. Тура. Горе. Осёл. Рига. 

По вертикали: Окисел. Уфология. Балалайка. 
Ях. Кормилица. Кон. Арлекин. Сфинкс. Язык. 
Ушат. Трирема. Синька. Овощ. Этуш. Ниша. 
Епископ. Гиря. Дояр. Пони. Королева. Аметист. 
Окот. Покрывало. Воск. Капуста. Стёпа. Нимб. 
Тула. Жало. Ангар. Клоп. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 28
от 22.07.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 1 ПО 7 АВГУСТА
Что звёзды обещают

ОВЕН 
На этой неделе удастся улучшить отношения с партнё-
ром. Спокойствие и доброжелательность помогут решить 
проблемы и найти компромисс. Усилится тяга к романти-
ческим поступкам. Совместный отдых с семьёй или деть-
ми гармонизирует домашнюю атмосферу.
ТЕЛЕЦ 
Начало недели располагает к решению материальных 
проблем. Также это хорошее время для наведения по-
рядка в бытовых делах. Отношения с родственниками 
заметно улучшатся. Не стоит забывать о собственном 
самочувствии: уделяйте должное внимание профилакти-
ке инфекций.
БЛИЗНЕЦЫ 
В начале периода звёзды советуют Близнецам смело 
подойти к созданию имиджа. Любые изменения окажут-
ся особенно привлекательными для противоположно-
го пола. Усилится потребность в новых впечатлениях и 
общении. Также неделя подойдёт для поездок и интерес-
ных знакомств.
РАК 
В начале недели возрастает потребность в уединении. 
Это прекрасное время для духовных практик и занятий 
йогой. Так вы достигнете состояния  полного внутреннего 
равновесия. Период благоприятен для полезных в быту 
приобретений. На выходных ожидайте гостей.
ЛЕВ 
Звёзды рекомендуют больше времени проводить с дру-
зьями. Душа потребует свободы и новых впечатлений. 
Это подходящий период для путешествий и обучения. 
Возможно, вы познакомитесь с будущим наставником. 
Ощутимый прилив сил вдохновит на активный отдых.
ДЕВА 
Усилится тяга к расследованиям и поиску скрытых смыс-
лов. Ваши интеллект и сообразительность помогут рас-
крыть все тайны. Общение с родственниками сейчас 
будет особенно тёплым. Чтобы исполнить планы, дей-
ствуйте аккуратно, но целеустремлённо.
ВЕСЫ 
Неделя хороша для саморазвития и образования. 
Усилится интерес к культурной сфере. Особенно по-
знавательными окажутся туристические поездки. При-
готовьтесь к общению в интернете и в жизни. Встречи 
с друзьями поглотят вас. Важно всегда помнить о соб-
ственном здоровье.
СКОРПИОН 
Возрастёт потребность в получении острых впечатлений. 
Период благоприятен для любителей экстрима. Любов-
ная жизнь выйдет на новый уровень. Отношения с пар-
тнёром доставят немало удовольствия. Кроме того, вы-
падет шанс проститься с вредными привычками.
СТРЕЛЕЦ 
Тяга к странствиям поведёт многих Стрельцов в дорогу. 
Там вас ожидают романтические приключения и безза-
ботное времяпрепровождение. Не отказывайтесь от при-
глашений на торжественные мероприятия и вечеринки. В 
конце недели проведите время с семьёй.
КОЗЕРОГ 
Наверняка Козероги решат устроить перестановку или 
заняться генеральной уборкой. Помните, что в экспери-
ментах нет ничего плохого. Благодаря заботе о себе ваш 
организм будет обладать мощным иммунитетом. Уикэнд 
звёзды советуют провести дома.
ВОДОЛЕЙ 
Начало недели сведёт вас с неординарными и творче-
скими личностями. Это прекрасный момент для общения 
и учёбы. Романтические отношения будут полны любви и 
заботы. А вот к незнакомцам стоит проявить особенную 
настороженность.
РЫБЫ 
Шопинг станет отличным началом недели. В этот период 
в семье улучшится психологический климат. Общение с 
родственниками будет строиться на взаимном уважении. 
Это поможет решить многие хозяйственные вопросы. Се-
редина периода поможет избавиться от недугов.

Календарь погоды на неделю с 29 июля по 4 августа
29.07

ПТ
30.07
СБ

31.07
ВС

1.08
ПН

2.08
ВТ

3.08
СР

4.08
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 743
днем   745

ночью 744
днем   744

ночью 743
днем   743

ночью 742
днем   742

ночью 741
днем   741

ночью 741
днем   741

ночью 741
днем   743

Температура 
воздуха, °C

ночью   16
днем     27

ночью   13
днем     27

ночью   13
днем     27

ночью   15
днем     28

ночью   16
днем     28

ночью   17
днем     28

ночью   16
днем     27

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
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Реклама

Наш досуг

- Алексей, открою вам тайну: вы - тормоз. 
- Какую?

***
- Учитель, скажите, как жить по средствам? 
- Жить по средствам несложно. Сложно най-
ти средства, по которым можно жить.

***
Мужчины не понимают намёков, сколько ни 
намекай. Никогда. А вот скажешь им напря-
мую, и они говорят: «Намёк понят». Запом-
ните это!

***

- Дедушка, а почему считается, что разби-
тая тарелка к счастью? 
- Потому, внучок, что её потом мыть не 
надо.

***
Экскурсовод:
- Если дамы на минутку замолчат, можно 
будет услышать рёв Ниагарского водопада.

***
Бывают ситуации, когда даже моего бо-
гатого матерного лексикона не хватает, 
чтобы описать свои чувства.

***
- Вы уверены, что сможете дать моей до-
чери всё, что ей нужно? 
- Вне всяких сомнений, сэр. Она говорит, что 
ей нужен только я.

***
Бабушка: 
- Ой, внучек, сегодня приходил молодой че-
ловек и так долго мне рассказывал, как нас 
дурят в этих аптеках! 
Внук: 
- Ну и какой прибор ты у него купила?

☺■ Àíåêäîòû íåäåëè■ Ìóäðûå ìûñëè
Друг тот, кто не судит. 

Антуан де Сент-Экзюпери
Подлинные улучшения - это улучшения нравов и 
характеров, всё остальное - лишь мода, суета и 
пустяки. 

Новалис
Эгоизм не в том, что человек живёт как хочет, а 
в том, что он заставляет других жить по своим 
принципам. 

Оскар Уайльд
Выбирай лучшее, а привычка сделает его и при-
ятным. 

Плутарх
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 400, вырезка - 330, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 330, крестец - 350, рёбра - 320, 

рулька - 100, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 600, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 45, 
свёкла - 70, лук репчатый - 60, мор-
ковь - 75, капуста - 35, капуста пе-

кинская - 90, капуста цветная - 130, 
огурцы - 80, помидоры - 75, перец -
75, шампиньоны - 160, яблоки - 80, ба-
наны - 150, лимоны - 150, апельсины -
150, виноград - 200, киви - 220, ман-
дарины - 200. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 30, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Наша культура

РЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Тел.: 23-14-42
На правах рекламы

 ► Юный вокалист 
из Белгорода 
стал лауреатом 
IX Международного 
конкурса Елены 
Образцовой. 

Прослушивания проходили в Государ-
ственной академической капелле Санкт-
Петербурга. Участие в них приняли 168 
детей из 76 городов и посёлков  России, а 
также исполнители из Белоруссии, Казах-

стана и Узбекистана.
Белгород на конкурсе представил вос-

питанник Детской школы искусств № 1 
Семён Штепа. Он стал лауреатом в воз-
растной группе от 12 до 14 лет. 

На счёту у Семёна немало ярких 
 побед в музыкальных конкурсах. Он об-
ладатель специальных призов Между-
народного музыкального фестиваля 
«BelorodMusicFest» и фестиваля благо-
творительного фонда Владимира Спива-
кова «Москва встречает друзей».

ФОТО ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛА «МЭРИЯ БЕЛГОРОДА»

В этот раз всех объединила програм-
ма «Белгород вкусный», горожан приятно 
удивляли разнообразием гастрономиче-
ских изысков. В субботу у солнечных ча-
сов в качестве угощения для всех приго-
товили семнадцатикилограммовый ролл. 
Для его изготовления понадобилось во-
семь кг риса, два с половиной кг лосося, 
два кг краба, два кг сыра, полтора кг икры 
масаго, один кг кунжута и 50 листов нори. 
Сам процесс занял около сорока минут. 
Организаторы мастер-класса отметили, 
что это далеко не предел.

- Сегодня мы приготовили большой 
ролл весом семнадцать килограммов. По 
сложности, я думаю, мы бы могли сде-
лать больше весом, больше объёмом, 
наверно, мы это сделаем в следующий 
раз. Будет ролл примерно 25-30 кило-
граммов, - отметил повар Денис Ким. 

Пока одна часть белгородцев угоща-
лась роллом, другая наслаждалась по-
пулярными песнями от местной кавер-
группы.

Хорошие бармены - настоящие ар-
тисты, которые могут устроить шоу, 
жонглируя шейкером и бутылками, а не 
только готовить какие-то изысканные 
коктейли. Среди мальчишек и девчонок 
разыграли четыре безалкогольных кок-
тейля от чемпиона России. Также в этот 
день не обошлось без разнообразных 
конкурсов, посвящённых приготовле-
нию, творчеству и креативу. Мамы, папы 
и их дети рисовали картину с тематикой 
фестиваля «Вкусный Белгород» и укра-
шали её с помощью различных круп. 
Эксперты оценивали мастерство, пода-
чу и скорость создания. На всё про всё - 
десять минут. Победила семья Солгало-
вых, именно их работе жюри присудило 
первое место.

- Мы хотели разнообразия, чтобы 
было больше красок, чтобы было очень 
красиво, - сказала Евгения Солгалова. 

 Второй конкурс посвятили искусству 
сладкого дизайна. Участники создава-
ли букеты, где цветы и бутоны были из 
конфет. Быстрее всех справилась семья 
Красюковых. Именно их букет признали 
лучшим.

- Считаю, что моя мама - большая 
молодец, именно она предложила сде-
лать, во-первых, бабочек, а во-вторых, 
сделать мини-букетики и соединить их в 
один огромный букет, - рассказала Кри-
стина Красюкова. 

Заключительный конкурс был посвя-
щён кулинарным способностям белго-
родцев. Участники соревновались в ис-
кусстве приготовления мини-торта.

Здесь победила семья Поздняковых. 
Именно кулинария несколько лет назад 
свела их вместе. Они работали в одной 
кондитерской. Никита мастерски готовит 
кремы, а Анна - королева коржей.

- Мы профессионально этим занима-
емся, поэтому нам проще немного было. 
Мы чувствовали своё превосходство, - 
прокомментировали успех Анна и Никита 
Поздняковы. 

Вкусные выходные прошли, но фести-
валь «Белгородское лето» продолжает-
ся. Впереди море позитива и незабывае-
мых впечатлений. Уже 30 и 31 июля нас 
ждёт «Исторический Белгород». 

Напомним, что фестиваль «Белго-
родское лето» стартовал в Белгороде 4 
июня. Инициатор фестиваля - губерна-
тор области Вячеслав Гладков. Завер-
шится фестиваль в сентябре. 

Денис СТРЕМОУСОВ 
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА И ВИКТОРА МОЛОСТОВА

Вкусные выходные

Признание таланта  ■Музыка

 ► «Белгородское лето» не перестаёт удивлять 
тематическими выходными. 


